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ACTA 46-2023 1 

SESIÓN EXTRAORDINARIA 2 

 3 

VIERNES CUATRO DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTITRES A LAS DIECISÉIS 4 

HORAS EN EL SALÓN DE SESIONES DE LA MUNICIPALIDAD DE SAN CARLOS 5 

 6 

ASISTENCIA. – 7 

MIEMBROS PRESENTES:  8 

 9 

REGIDORES PROPIETARIOS, SEÑORES (AS): Juan Diego González Picado 10 

(Presidente Municipal), Ashley Tatiana Brenes Alvarado (Vicepresidente), Evaristo 11 

Arce Hernández, Luis Fernando Porras Vargas, Alexander Vargas Porras, Diana María 12 

Corrales Morales, Luis Fernando Solís Sauma, José Pablo Rodríguez Rodríguez, 13 

Vanessa Ugalde Quirós. -- 14 

 15 

REGIDORES SUPLENTES, SEÑORES (AS): Magally Herrera Cuadra, Álvaro Ignacio 16 

Esquivel Castro, Marianela Murillo Vargas, Keilor Chavarría Peñaranda, Diego 17 

Armando Chiroldes López, María Luisa Arce Murillo, Isabel Rodríguez Vargas, Luis 18 

Diego Bolaños Vargas.- 19 

 20 

SÍNDICOS PROPIETARIOS, SEÑORES (AS): Hilda María Sandoval Galera, Xinia 21 

María Gamboa Santamaría, María Mayela Rojas Alvarado, Leticia Campos Guzmán, 22 

Guillermo Jiménez Vargas, Thais Chavarría Aguilar, Anadis Huerta Méndez, Javier 23 

Campos Campos, Anayanzy Hidalgo Jiménez, Carlos Chacón Obando, Aurelio 24 

Valenciano Alpízar, Omer Salas Vargas. - 25 

 26 

SÍNDICOS SUPLENTES, SEÑORES (AS): Victor Hugo Gamboa Brenes, Juan Pablo 27 

Gamboa Miranda,  Marino Carvajal Villalobos, Margarita Herrera Quesada, Maikol 28 

Andrés Soto Calderón, Laura Araya Vásquez, Isabel Cristina Chaverri Hidalgo, Hellen 29 

María Chaves Zamora, Yania Esquivel Molina. – 30 

      

 

 MUNICIPALIDAD DE SAN CARLOS, 
SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL 

APDO 13-4.400 CIUDAD QUESADA, SAN CARLOS 
 TEL. 24-01-09-15 / 24-01-09-16 FAX 24-01-09-75 
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VICEALCALDESA MUNICIPAL: Rita Marlene Chavarría Mata. – 1 

SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL: Ana Patricia Solís Rojas. - 2 

ASISTENTES POR INVITACIÓN: José Joaquín Hernández Rojas, Diputado de la 3 

República de Costa Rica.- 4 

VISITANTES: ***NO***.- 5 

MIEMBROS AUSENTES (SIN EXCUSA): Miguel Ángel Vega Cruz, Wilson Manuel 6 

Román López, Hansel Gerardo Araya Jara, Maibell Morales Ulate.- 7 

 8 

MIEMBROS AUSENTES (CON EXCUSA): ***NO***. – 9 

 10 

ARTÍCULO I.  11 

LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA. - 12 

 13 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, procede a dar 14 

lectura al orden del día, el cual se detalla a continuación: 15 

 16 

1.- Comprobación del Quórum. – 17 

 18 

 2.- Lectura del orden del día aprobado mediante el Artículo Nº XI, Acuerdo Nº 15, 19 

Acta Nº44 en la Sesión Ordinaria celebrada el viernes 28 de julio del 2023, en el Salón 20 

de Sesiones de la Municipalidad de San Carlos.  21 

 22 

Tema a tratar:   23 

 24 

 Rendición de cuentas por parte del señor José Joaquín Hernández Rojas, 25 

Diputado de la Asamblea Legislativa de Costa Rica.- 26 

 27 

3.- Oración. – 28 

 29 

 30 
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ARTÍCULO II. 1 

ORACIÓN. -  2 

La señora Rita Chavarría Mata, Vicealcaldesa Municipal, dirige la oración. -  3 

 4 

ARTÍCULO III. 5 

ATENCIÓN A CORREO ELECTRÓNICO EMITIDO POR LA SEÑORA KAROL 6 

CRISTINA SALAS VARGA, ALCALDESA MUNICIPAL.- 7 

 8 

 Justificación de la ausencia de la señora Karol Cristina Salas Vargas, 9 

Alcaldesa Municipal, en la Sesión Extraordinaria del Concejo Municipal. - 10 

 11 

 Se recibe correo electrónico de fecha viernes 04 de agosto 2023, emitido por la 12 

señora Karol Cristina Salas Vargas, Alcaldesa Municipal, el cual se detalla a 13 

continuación: 14 

 15 

Sirva la presente para informar que, por motivos de atención de asuntos de la Alcaldía, 16 

designo a la señora Vicealcaldesa Rita Chavarría Mata para asistir a la sesión 17 

extraordinaria del día de hoy.  18 

 19 

SE ACUERDA: Dar por recibido. – 20 

 21 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, propone una moción de 22 

orden a fin de alterar el orden del día, para atender el oficio MSC-AM-1258-2023, 23 

presentado por la Alcaldía Municipal, referente a Recurso de apelación contra la 24 

Resolución N° MSC-AM-1204-2023 del 20 de julio de declaraciones de patente del 25 

periodo fiscal 2022. 26 

 27 
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SE ACUERDA: Acoger la moción de orden tal y como fue presentada. Votación 1 

unánime. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.- 2 

 3 

ARTÍCULO IV. 4 

ATENCIÓN AL OFICIO MSC-AM-1258-2023, DE LA ALCALDÍA MUNICIPAL, 5 

REFERENTE A RECURSO DE APELACIÓN CONTRA LA RESOLUCIÓN N° MSC-6 

AM-1204-2023 DEL 20 DE JULIO DE DECLARACIONES DE PATENTE DEL 7 

PERIODO FISCAL 2022. 8 

 9 

 Recurso de apelación contra la Resolución N°MSC-AM-1204-2023.- 10 

Se recibe oficio MSC-AM-1258-2023, emitido por la Alcaldía Municipal, el cual se 11 

detalla a continuación: 12 

 13 

Se remite para su debido análisis y respuesta la Resolución n° MSC-AM-1204-2023 14 

del 20 de julio de declaraciones de patente del período fiscal 2022 por parte del 15 

apoderado general de administración sin límite de suma de PETROLEOS DELTA 16 

COSTA RICA SOCIEDAD ANÓNIMA, el señor Rafael Ángel Romero Sagot. Es 17 

menester indicarles que según el Artículo 11 de la Ley 7773, Ley de Impuestos 18 

Municipalidad San Carlos, establece que el Concejo Municipal le corresponde dar 19 

respuesta a esa apelación.  20 

 21 

Cabe indicar que se debe brindar respuesta al recurrente el día lunes 07 de agosto de 22 

2023 23 

La señora Rita Chavarría Mata, Vicealcaldesa a.i, solicita verbalmente la dispensa de 24 

trámite. 25 

 26 

SE ACUERDA: Brindar la dispensa de trámite solicitada. Votación unánime.- 27 

 28 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, sugiere que se traslade 29 

el oficio MSC-AM-1258-2023, emitido por la Alcaldía Municipal a la Asesora Legal del 30 
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Concejo Municipal, para su análisis y recomendación. 1 

 2 

ACUERDO N° 01.- 3 

 4 

Trasladar a la Asesora Legal del Concejo Municipal para su análisis y recomendación 5 

a este Concejo Municipal, oficio MSC-AM-1258-2023, emitido por la Alcaldía 6 

Municipal, referente a Recurso de Apelación contra la Resolución N° MSC-AM-1204-7 

2022 del 20 de julio de declaraciones de patente del periodo fiscal 2022. Votación 8 

unánime. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.- 9 

 10 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, aclara que para esta 11 

sesión extraordinaria inicialmente se iba a realizar con la presencia de los dos 12 

diputados de la Zona Norte, siendo que el señor  Diputado Jorge Antonio Rojas López 13 

había enviado un oficio solicitando un espacio en el Concejo Municipal, sin embargo, 14 

luego por cuestiones de agenda y labores propias como Diputado envió otro oficio 15 

desistiendo de la participación para el día de hoy, por lo que solamente se cuenta con 16 

la presencia del señor Diputado José Joaquín Hernández Rojas.- 17 

 18 

ARTÍCULO V. 19 

ATENCIÓN SEÑOR JOSÉ JOAQUÍN HERNÁNDEZ ROJAS, DIPUTADO DE LA 20 

ASAMBLEA LEGISLATIVA DE COSTA RICA.- 21 

 22 

 Rendición de cuentas por parte del señor José Joaquín Hernández Rojas, 23 

Diputado de la Asamblea Legislativa de Costa Rica.  24 

 25 

Se recibe al señor José Joaquín Hernández Rojas, Diputado de la Asamblea 26 

Legislativa de Costa Rica, quien exponen ampliamente la información que se detalla 27 

a continuación: 28 

 29 

El agradecimiento es de mi persona para ustedes por dedicar esta sesión a escuchar 30 
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un informe de estos quince meses que llevo como Diputado en representación de este 1 

cantón de San Carlos, también de la zona norte y soy uno de esos 57 Diputados y 2 

Diputadas que estamos en el Parlamento para buscar con las leyes y con el control 3 

político lo mejor para Costa Rica. Creo que vamos a coincidir de que todos y todas 4 

estamos aquí porque fuimos electos por ciudadanos que confían en nosotros para 5 

ayudar a este cantón, al país para que las cosas mejoren, progresen y eso debe estar 6 

siempre presente en cada uno de nosotros, quiero dar esta tarde pues un informe más 7 

que todo que sea ameno desde el punto de vista resaltando los asuntos más 8 

relevantes porque hay muchísimas cosas que hace un Diputado o una Diputada ahora 9 

con la tecnología gracias a Dios a través de una página uno va colocando ahí lo más 10 

importante de la gestión y creo que el que quiere entrar a las páginas que tenemos 11 

cada uno de nosotros como Diputados se puede dar cuenta de los aspectos que uno 12 

comunica para que los ciudadanos sepan cómo va la gestión (En la página en 13 

Facebook “Diputado José Joaquín Hernández” pueden ver lo más relevante desde el 14 

1 de mayo 2022, primeros 15 meses) 15 

 16 

Comisiones:  Integro la comisión de CIENCIA, TECNOLOGIA Y EDUCACION donde 17 

por segundo año consecutivo soy el presidente, también por segundo año consecutivo 18 

integro la comisión de ASUNTOS HACENDARIOS, PLENA III, DIPUTADOS-19 

ALAJUELA y ANALISIS DE REFORMA CONSTITUCIONAL-CONECTIVIDAD como 20 

Presidente de la misma. 21 

 22 

Consultas iniciales: 23 

 24 

Al Ministro MOPT (prioridad de la carretera a SC) 25 

 26 

Al Presidente Chaves (problema pagos a educadores del MEP, problema heredado, 27 

atrasos.) 28 

 29 

Al Presidente Chaves (convocar el proyecto del Humedal La Culebra) en sesiones 30 
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extraordinarias. 1 

 2 

Visitas al despacho: 3 

 4 

Ministro de Hacienda al despacho (le pedí que emitiera el reglamento de incentivos 5 

para los autos eléctricos, apoyo al Puesto Aduanal de Tablillas en Los Chiles para que 6 

funcione en forma autónoma, y apoyo de giros de dineros para la carretera a San 7 

Carlos)  8 

Don Marco Acuña Presidente Ejecutivo del ICE (para que Coopelesca pueda 9 

mediante un convenio dar servicios en cantones del Norte-Norte, hablamos del avance 10 

de la tecnología 5G, le externe que no es bueno que Plantas de Energía privadas 11 

dejen de funcionar en CR, le pedí apoyo a movilidad eléctrica), la contralora doña 12 

Martha Acosta conversaciones de múltiples temas, ministro anterior del MICITT  13 

Carlos Alvarado Briseño y nueva ministra Paula Bogantes (hablamos de 14 

ciberseguridad, 5G, carreras STEM, realidad virtual, entre otros temas), Jerarcas del 15 

INDER para coordinar distintos proyectos en la Zona Norte, realización de convenios 16 

con las municipalidades, el anterior Ministro de Seguridad Jorge Torres sobre temas 17 

de la inseguridad en la Zona Norte, igual con Don Mario Zamora en las visitas a las 18 

comisiones legislativas para hablar de los mismos temas,  Jerarcas de MOPT, 19 

CONAVI sobre proyectos de infraestructura vial en la Zona Norte.  Directores del 20 

programa DIE (del MEP) múltiples urgencias de escuelas y colegios, Jerarcas de la 21 

JPS varios proyectos en la zona norte, CONARE rectores de las universidades para 22 

traer carreras de la UNA y UCR que se pueden impartir en la nueva sede de la UTN 23 

en Ciudad Quesada que están sus autoridades anuentes a facilitar las instalaciones.  24 

 25 

TEMA DE GESTIONES TERRITORIALES  26 

 27 

Aspectos a resaltar:      Los Diputados de zonas rurales tenemos funciones diferentes 28 

a otros… 29 

 30 
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Aunque la Constitución Política define dos misiones concretas a un DIPUTADO, 1 

legislar y control político, en el despacho hacemos muchas gestiones territoriales. 2 

Tengo una oficina en la calle principal de CQ para atender aquí en San Carlos a 3 

muchos grupos o vecinos que necesitan comentarme algún asunto o problema para 4 

ayudar a solucionar y así no tengan que ir hasta San José a conversar con el diputado.  5 

 6 

Ejemplos de gestiones: para atención de rutas nacionales, rutas cantonales, 7 

puentes, escuelas, colegios, áreas de salud, EBAIS, semáforos, reductores de 8 

velocidad, solicitudes de más personal para hospitales de SC, Los Chiles, temas con 9 

el INDER, JPS, MEP, MOPT, CONAVI, gestiones en emergencias por fenómenos 10 

naturales que se presentan con CNE, Bomberos, Cruz Roja, Fuerza Pública, AyA, 11 

Policía de Tránsito.  Se enviaron 78 oficios en el año 2022 y en lo que llevamos del 12 

2023 se han enviado 73 oficios.  He tenido reuniones con la ADEZN para hablar de 13 

proyectos como TELCA Muelle – Centro de Valor Agregado – Puesto Aduanal de 14 

TABLILLAS – CARRETERA A SAN CARLOS – FRECUENCIAS 5G - ZONAS 15 

FRANCAS FUERA DEL GAM, AEROPUERTO, producir mejor Talento Humano en el 16 

sector académico con carreras acordes con la demanda actual. 17 

 18 

Reuniones con jerarcas de la CCSS, para temas de las AREAS de SALUD nuevas 19 

en la Zona, mejoramiento de las existentes, temas de EBAIS, etc.    20 

  21 

También reunión con la ahora expresidenta de la Asociación Pro Carretera doña 22 

Patricia Romero y la jefa de la Unidad Ejecutora de la Carretera a San Carlos doña 23 

Ileana Aguilar, donde me comentaron el tema de las expropiaciones faltantes y la falta 24 

de presupuesto.  25 

 26 

Hemos participado en ENCUENTROS REGIONALES de coordinación de trabajo con 27 

los jerarcas de las Municipalidades de los cantones de la Zona Norte y diferentes 28 

instituciones públicas y organizaciones, con el fin de estar en constante contacto con 29 

las necesidades de la población. 30 
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Reuniones con Asociaciones de Desarrollo, Asadas, Juntas de Educación, Lideres 1 

comunales.   2 

 3 

INICIATIVAS:     Hay mucha BRECHA DIGITAL en la Zona Norte  4 

 5 

Desde el 1 día he impulsado el proyecto 22617 para incorporar en la Constitución 6 

Política el derecho humano a la CONECTIVIDAD, al acceso a las TIC´s en todo el 7 

territorio nacional. Puse a despacho ese proyecto, lo solicité también en sesiones 8 

extraordinarias, me reuní con la ministra de la presidencia, en Asamblea 9 

Legislativa y en Casa Presidencial, fui el presidente de la comisión 10 

dictaminadora, en control político lo he impulsado y negocié con las fracciones 11 

para conseguir los votos. Tiene ya 2do debate.   Faltan 2 votaciones, una en esta 12 

legislatura y otra en la siguiente. 13 

 14 

Presenté el proyecto de VOTACIONES PUBLICAS en la Asamblea Legislativa, algo 15 

que nunca se había logrado, votaciones publicas tanto en el Plenario como en las 16 

comisiones. Se logro aprobar y fue muy bien recibido por todos.  Luego también se 17 

logró aprobar que las votaciones en el Poder Judicial sean también públicas, ahora 18 

hay mucha transparencia en este tema y se acabaron las componendas secretas para 19 

elegir personas en cargos de gran importancia.   20 

 21 

Lucha por la convocatoria, tramite y aprobación del proyecto de Ley para permitir 22 

pasar la carretera a San Carlos por el HUMEDAL LA CULEBRA. 23 

 24 

Presenté el proyecto LEY DE CIBERSEGURIDAD DE COSTA RICA, para crear una 25 

agencia nacional de ciberseguridad. En Costa Rica se dieron ataques cibernéticos en 26 

marzo y abril 2022 en varias instituciones públicas causando grandes daños en la 27 

información y en los servicios que prestan a los ciudadanos, también grandes pérdidas 28 

económicas. En enero 2023 se dieron ataques en el MOPT.    Estados Unidos quiere 29 

ayudar con $25 millones para ciberseguridad y lo quiere hacer basado en esta 30 
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ley que se está tramitando. 1 

 2 

Presente una moción en la comisión de asuntos hacendarios para presupuestar 3 

para las EXPROPIACIONES faltantes de la carretera a San Carlos 8,232 millones de 4 

colones ($12millones) quedaron aprobados en el presupuesto nacional 2023.   Son 5 

para 173 propiedades en la Punta Sur y 21 propiedades en el tramo central. 6 

Ayudé con varias gestiones en los trámites para el traspaso de un terreno del MOPT 7 

a los Bomberos en Ciudad Quesada, donde se construirá una moderna estación.  8 

 9 

En el PROYECTO 23330 propuse sacar de la REGLA FISCAL, a los BOMBEROS, 10 

al INDER – al CNP para que el programa PAI no tenga problemas en el pago a los 11 

productores – a la JPS – al INA – a los cuerpos policiales y de investigación.   De todos 12 

el único que no se logró aprobar fue lo del INA, pero insistiré próximamente en lograrlo. 13 

 14 

Presenté un proyecto de Ley para variar el IMPUESTO DE LOS COMBUSTIBLES y 15 

destinar un 15% del porcentaje que se deja el Ministerio de Hacienda de este impuesto 16 

para destinarlo al arreglo, mantenimiento y construcción de PUENTES en rutas 17 

nacionales y rutas cantonales. 7.5% para las Municipalidades y 7.5% para el CONAVI. 18 

  19 

Presenté el proyecto de Ley para declarar el 30 de julio de cada año como el día 20 

nacional del primer voto femenino en CR. Está en trámite. Redacté un proyecto de 21 

Ley para el tema de CRUCITAS, una Ley que permita sacar el oro con las mejores 22 

prácticas y el menor daño ambiental posible y que de la ganancia una parte sea para 23 

las municipalidades de los cantones de la Zona Norte.  24 

 25 

Estamos redactando un proyecto de Ley para inversiones especiales en los lugares 26 

donde se encuentran los rellenos sanitarios de los cantones.   Presenté un proyecto 27 

para Regular sobrantes o remanentes de presupuestos de la Republica vencidos 28 

y la aplicación de autorizaciones. 29 

 30 
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Presenté un proyecto de Ley de movilidad eléctrica para carga liviana. Darles 1 

Incentivos.  Apoyé para que nueva Ley de Contratación Pública entrara en vigencia 2 

y no se pospusiera. Aplica el SICOP.  Presente moción al proyecto de Ley 23549 para 3 

cambiar el destino al Fondo de Avales y destinar $270 millones al Sistema Banca de 4 

Desarrollo para financiar PYMES y crear una línea crédito para financiar transporte 5 

público y privado que sea con energías sostenibles. Y destinar $30 millones para que 6 

el Estado le abone a la deuda que tiene con la CCSS.  Apoyé la Ley que castiga en 7 

Código Penal robo y receptación de cables, dispositivos de acueductos, señales de 8 

tránsito, líneas férreas.  9 

 10 

COMISIONES: 11 

 12 

Importante agenda que se está tramitando desde la comisión de Ciencia, 13 

Tecnología y Educación, Ley de Ciberseguridad de CR, Ley de Protección de Datos 14 

Personales (que ya se dictaminó), Ley de Gobernanza de los servicios digitales y 15 

comercio electrónico, Regulación del uso de la Inteligencia Artificial entre otros.   16 

Estamos en audiencias y consultas a instituciones y expertos en esas materias. 17 

 18 

En la comisión de Asuntos Hacendarios, analizamos la liquidación de presupuesto 19 

2021, análisis y aprobación del presupuesto nacional 2023, modificaciones 20 

presupuestarias 2022, 2023, proyectos de Ley de temas económicos, empréstitos 21 

internacionales, etc.   22 

 23 

Con distintas mociones equilibramos el Presupuesto 2023, para darle más recursos a 24 

(CONAPDIS, CONAPAM, SENASA, CGR, OIJ, CULTURA, ASOC-DESARROLLO, 25 

Municipalidades, OIJ, Poder Judicial lucha contra el crimen organizado, para 26 

VIVIENDA, entre otros) 27 

 28 

PROYECTOS APROBADOS MAS IMPORTANTES   29 

 30 
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Autorizar los EUROBONOS por 5,000 millones de dólares con algunas condiciones, 1 

colocar SCANNERS en los puertos y aduanas, luchar contra la EVACION y la 2 

ELUSION, avanzar con el proyecto Hacienda Digital.   Para pagar vencimientos de 3 

créditos tomados por el país años atrás. 4 

 5 

Ley del Atún, para controlar y recuperar la riqueza atunera que tiene CR, cobrar mejor 6 

las licencias, porque casi que se regalaban a flotas extranjeras. 7 

 8 

LEY ADUANAS, para mayores controles, colocación de SCANNERS, para mejor 9 

control con los bultos  10 

 11 

Apertura del mercado de la deuda interna a inversión extranjera, (permitir que 12 

extranjeros puedan invertir en deuda pública interna, buscando bajar tasas de interés 13 

y obtener plazos más largos.  14 

 15 

Se excluyo de la Regla Fiscal el servicio de emergencias 911.    16 

 17 

Ley de trabajador independiente para arreglos con la CCSS. Prescribir deudas de 18 

más de 4 años. 19 

 20 

M.E.L.   Manejo eficiente de la Liquidez del Estado, está en trámite.  21 

 22 

OTRAS GESTIONES: 23 

 24 

Luché mucho para lograr el Decreto de emergencia de CRUCITAS por la 25 

contaminación de las fuentes de agua por el uso de MERCURIO. 26 

 27 

Envío de múltiples oficios hacia el MOPT y CONAVI para atención de rutas claves en 28 

la Zona Norte.  29 

 30 
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Presenté moción para destinar de un crédito que está en trámite por $710 millones, 1 

$140 millones para terminar la carretera a San Carlos. Me he reunido con el 2 

departamento del DABI del MOPT sobre temas de las expropiaciones, he tenido 3 

reuniones con los jerarcas del BID en Costa Rica, y reuniones con el Poder Judicial 4 

para agilización de expedientes en la vía judicial.  5 

 6 

Llevamos a cabo un FORO de Seguridad de la Zona Norte, se realizó en Ciudad 7 

Quesada. Participaron los jerarcas de:  La Asamblea Legislativa, La Corte Suprema 8 

de Justicia, Ministerio Publico, Ministerio de Seguridad Publica, OIJ, DIS, ICD, 9 

alcaldes y alcaldesas de las municipalidades de la zona, Agencia para el Desarrollo 10 

de la ZN, cámaras de comercio, industria y turismo, líderes de Asociaciones de 11 

Desarrollo, lideres cooperativos, empresarios, ADEZN, entre otros.     12 

 13 

A continuación, el CUADRO DE LOS DELITOS MAS COMUNES que se determinaron 14 

que ocurren en la Zona.   De este Foro salió la coordinación entre la Asamblea 15 

Legislativa y el Poder Judicial para aprobar proyectos que pide el Poder Judicial y el 16 

Fiscal General de la Republica.  Se concientizó la necesidad de más personal en 17 

seguridad pública, en policía de migración, policía de frontera y agentes del OIJ.  18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Estoy haciendo gestiones para que se establezca en la Zona Norte un centro de 1 

operaciones especial para combatir el narcotráfico, el lavado de dinero, el aumento 2 

del crimen organizado, el narcomenudeo y tener mayor control migratorio de toda la 3 

zona fronteriza con Nicaragua.  4 

Que el Gobierno amplíe el convenio de cooperación con USA para vigilancia terrestre 5 

en la zona fronteriza aplicando alta tecnología.    6 

 7 

Iniciativas de Proyectos de Ley presentados con otros diputados 8 

BECAS fuera de Regla Fiscal, Dinamización SBD, Parcelas Turísticas, Fondo 9 

Nacional de Vivienda, Idioma INGLES como segunda lengua en CR.  Lucha contra el 10 

fraude fiscal, lucha contra el crimen organizado.  Dimos una lucha por mantener el 11 

presupuesto de la CCSS para las Áreas de Salud de Fortuna, Aguas Zarcas y Ciudad 12 

Quesada.   Igual que con el EBAIS de San Martín de CQ. 13 

 14 

GESTIONES:   15 

 16 

CCSS, Áreas de Salud de Aguas Zaras y Fortuna. 17 

 18 

Bomberos para estación nueva en CQ, otra en Santa Rosa de Pocosol. 19 

  20 

CONAPE , abrir oficina en la Zona Norte para ofrecer sus servicios. 21 

 22 

UNIVERSIDADES, UNA y UCR, traer carreras e impartirlas en el campus nuevo UTN.   23 

 24 

Declaratoria de Emergencia del sector de CRUCITAS y de ser posible lo de la cuenca 25 

Rio Aguas Zarcas 26 

 27 

Apoyo a PYMES, más acceso a viviendas, mejorar la red vial y puentes. 28 

 29 

Defender la Educación pública. 30 
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En la comisión de asuntos hacendarios, lucha para garantizar presupuesto a los 1 

programas sociales y dineros para la CCSS. 2 

 3 

Lucha contra el fraude fiscal, lucha contra el crimen organizado. 4 

 5 

Oposición a la venta del BCR (genera anualmente ingresos para CONAPE, CNE, 6 

Infocoop, CCSS, Imp-Renta) y también oposición que CR ingrese a la ALIANZA DEL 7 

PACIFICO, por las afectaciones al sector productivo de la ZN.  Que no nos pase como 8 

la RUTA DEL ARROZ a los guanacastecos.  9 

 10 

Apoyo a los temas de TRANSPORTE ELECTRICO tanto público como privado. 11 

 12 

Desarrollar la tecnología 5G en la zona Norte. 13 

 14 

SAN CARLOS:   es un cantón muy productivo…  LECHE, CARNE, YUCA, PIÑA, 15 

ORNALMENTALES, CAÑA, JUGOS Y CONCENTRADOS, RAICES Y 16 

TUBERCULOS, CLUSTER DE TECNOLOGIA, TURISMO TERMAL, TURISMO 17 

RURAL-ECOLOGICO, NOMADAS DIGITALES 18 

 19 

Se han hecho gestiones para que el Estado atienda las rutas, 250, 761,227, 760, 733, 20 

138, 748, 141, 4, 749, 745, entre otras.  Tanto en lastrados, bacheos, sello asfaltico o 21 

carpeta asfáltica. 22 

 23 

Gestiones con los puentes Santa Clara, Santa Rita, entrada al Venado, Base de 24 

puente sobre río San Carlos, contiguo a entrada hotel Tilajari en Muelle. 25 

 26 

Gestiones para trabajos en la Caporal en Aguas Zarcas. Gestiones para colocar 27 

reductores de velocidad, semáforos. Gestiones ante la CCSS para más personal en 28 

Hospitales de la Zona, EBAIS y Áreas de Salud.  29 

 30 
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TRAGEDIA EN RIO AGUAS ZARCAS 1 

 2 

SOLIDARIDAD TOTAL con los afectados de la tragedia de las avalanchas en el Rio 3 

Aguas Zarcas.  Los deslizamientos en la montaña sagrada, el Parque Juan Castro 4 

Blanco, muchos kilómetros de esa cuenca del Rio AZ, grandes riesgos. Cuando pasó 5 

esta emergencia, uno lo primero que piensa es en la CNE, Cruz Roja, Bomberos, 6 

Fuerza Pública, comisión Municipal de Emergencia, etc.   Para auxiliar a las personas 7 

y a salvaguardar bienes dependiendo de las circunstancias.  Me comuniqué de 8 

inmediato con don Alejandro Picado de la CNE, don Héctor Chaves de los Bomberos, 9 

con personal de la Cruz Roja, de Seguridad Publica… para pedirles disponer de todos 10 

los recursos posibles para tomar control de la situación. Cuando empezaron a llegar 11 

fotografías de la montaña y de comentarios haciendo hipótesis de que esta situación 12 

podría estar ligada con algún asunto SISMICO, le solicité a la UNA ayudar por medio 13 

del OVSICORI para tener datos y estudios de lo que puede pasar a futuro. 14 

 15 

Otorgamiento de Permisos de construcción, gran enseñanza de esta catástrofe. 16 

 17 

Estamos gestionando que el Gobierno declare emergencia lo ocurrido en la cuenca 18 

del río Aguas Zarcas para facilitar los procesos en las instituciones.  19 

 20 

TEMAS PENDIENTES: 21 

 22 

Proyectos para BAJAR el precio de los medicamentos, de los marchamos. 23 

  24 

Luchar por un país más seguro y próspero. 25 

 26 
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Mas generación de empleo. 1 

 2 

Mejorar la educación pública, mejor infraestructura, actualizar materias de enseñanza.  3 

 4 

Conectividad en TODO el territorio nacional. 5 

 6 

Defender la institucionalidad de CR, amenazada de la democracia, mucho populismo. 7 

 8 

Defender la CCSS. 9 

 10 

Defender el sector agropecuario, seguridad alimentaria. 11 

 12 

Estado más eficiente, simplificación tributaria, facilitación de tramites, en línea.  13 

 14 

Puestos de control en frontera y en carreteras. 15 

 16 

Seguridad Ciudadana, lucha contra narcotráfico, lavado de dinero, crimen organizado. 17 

 18 

Más oficiales de Tránsito, agentes del OIJ, Policías de Migración, policías de 19 

seguridad pública.  20 

 21 

Aprobar proyectos que contra el Fraude Fiscal 22 

 23 

Aprobar proyectos contra la corrupción 24 

 25 

Seguir aprobando proyectos que necesita Fiscalía General y la Corte Suprema de 26 
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Justicia. 1 

 2 

Eficiencia del DIE. 3 

 4 

Impulso al turismo rural. 5 

 6 

Reforma al Estado para dar servicios en línea, en forma digital. 7 

 8 

Luchas por colocar puestos de control policiales terrestres (en varias rutas de la Zona 9 

Norte). 10 

 11 

Insistir en políticas públicas para lograr una seguridad alimentaria para CR, apoyo al 12 

Agro. 13 

 14 

Buscar más eficiencia en el SBD para ayudar a las PYMES. 15 

Que se reactiven los programas de vivienda, de bonos. Muchas gracias. 16 

 17 

La señora Vanessa Ugalde Quirós, Regidora Municipal, manifiesta: Don Joaquín es 18 

un gusto tenerlo acá, antes que nada decirle que le aplaudo la labor que usted ha 19 

venido realizando como diputado para este cantón, estaba leyendo una noticia que 20 

hoy el Gobierno dice que gracias a un crédito con el Banco Interamericano de 21 

Desarrollo (BID) en la carretera va a ser una realidad, habrá que ver cómo viene el 22 

desenlace el contenido económico y entiendo la postura que usted está manifestando 23 

más sin embargo creo que hay un compromiso de Gobierno que van a tener que 24 

buscarle para poder cumplirle a estos sancarleños que hemos estado esperando por 25 

más de 50 años esa carretera, ojalá no se vaya en humo las promesas que nos han 26 

venido a hacer, y que tiro a tiro que vienen a dar una rendición de cuentas el tiempo 27 
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lo amplían, Joaquín hace unos días he estado recopilando un poquito de información 1 

por qué quería presentar una moción para que día del 30 de julio del voto femenino 2 

se pueda venir a celebrar a San Carlos, todo el Gobierno tal y como lo hacen cuando 3 

van el 25 de Julio a Guanacaste, y que se haga conmemorativo en La Tigra, es una 4 

moción que quiero presentar y aquí la hago públicamente para llevarla a la Comisión 5 

de la Mujer porque no es cualquier cosa lo que sucedió y creo que sería muy 6 

importante y relevante para el cantón que este podamos tener a los Gobiernos acá en 7 

estas fechas conmemorativas y desde ya quiero decirle que ojalá nos apoye porque 8 

tiene que ser por medio de proyecto de ley. En cuanto lo de la vigilancia de la Frontera 9 

muchas veces he escuchado a los a los diferentes Ministros decir que es imposible 10 

manejar la frontera y que es un tema por tan boscosa, es muy porosa y que cuesta 11 

muchísimo, he estado en Tiricias principalmente y he visto cómo entran y salen 12 

nuestros vecinos sin mayor temor a nada, he visto la Fuerza Pública sentirse frustrada, 13 

impotente, minimizada completamente porque es muy difícil, medí en algún momento 14 

también preguntarle algunos que ¿Por qué era que se venían por esas áreas tan 15 

difíciles y si podían hacerlo de una manera legal? y dicen que es porque les cobran 16 

demasiado, que si a ellos les cobraran un monto decente ellos prefieren entrar al país 17 

legalmente, no sé si es una posibilidad averiguar con Migración esos montos que 18 

están cobrándole, porque en la de menos lo ven como un negocio y quizás esa 19 

ilegalidad podamos disminuirla bajándole un costo al  Canon que ellos les dan a los 20 

Nicaragüenses cada vez que entran al país, el tema de la Dirección de Infraestructura 21 

Educativa (DIE) hoy precisamente el Ministerio de Salud fue al salón comunal donde 22 

la Escuela San Isidro de La tigra está recibiendo clases y ayer tuve una reunión con 23 

la funcionaria el Ministerio de Salud y me dijo que no cumplen con los requisitos para 24 

funcionamiento, por lo tanto no sé dónde estos chiquitos van a ir a recibir clases 25 

porque tienen la escuela cerrada, la DIE es un embudo, es un problema que ya se lo 26 

manifesté en una reunión que tuvimos, este Concejo Municipal le solicitó a la Directora 27 

Doña Lourdes una reunión para el mes de julio y no nos dio audiencia, la Comisión de 28 

Asuntos Sociales fue la que la hizo y me preocupa muchísimo porque esto se las trae 29 

y el transitorio que tienen las escuelas ahorita para manejar el SICOP en enero, 30 



Concejo Municipal de San Carlos 

ACTA 46-2023 

PAG.20 

Viernes 04 de agosto del 2023     Sesión Extraordinaria 
 

Joaquín ese transitorio de alguna manera la Asamblea tiene que buscar la forma de 1 

ampliarla uno, dos sacar a las escuelas de ahí o tres que el Ministerio de Educación 2 

Pública vaya a pagar esa plataforma, porque aquí tenemos escuelas que no tienen 3 

acceso a internet y que la plata que les depositan no les va a alcanzar ni siquiera para 4 

pagar esa plataforma, quiero saber de ¿Dónde la van a tomar para poder pagar esos 5 

costos de operación? y aparte de eso probablemente quienes vayan a ganar esas 6 

licitaciones vaya a ser gente pongámosle cerquita de Ciudad Quesada o San José, 7 

porque son tan engorrosos que nadie participa o no cumplen con los requisitos que 8 

piden que son bastante tediosos, entonces el costo para que llegue una resma de 9 

papel a Cutris, el costo para que llegue una resma de papel a Boca Tapada debe ser 10 

más caro que si lo compra en la librería de la vuelta de la esquina o la librería del 11 

barrio, quiere decir que ese presupuesto se les va a reducir a las escuelas, y lo otro 12 

es con el turismo de Las Parcelas, esto sí es importante el turismo distribuye riqueza 13 

de una forma más equitativa y más rápida de reactivar la economía, distritos 14 

digámosle como Cutris que son muy lindos pero que no tienen el potencial podrían 15 

aprovecharse de esta ley para generar un turismo rural o sea que no solamente 16 

Fortuna concentre el turismo sino que se reparta entre los diferentes distritos de este 17 

cantón para hablar de San Carlos porque cada uno tiene su atractivo, pero existen 18 

estas amarras porque nosotros somos un cantón agrícola mayoritariamente, si logran 19 

quitar estas amarras no solo se beneficiarían ellos, sino también en el Municipio y 20 

generarían encadenamientos muy provechosos para toda la comunidad, entonces no 21 

sé en qué anda esa ley cuánto le falta porque creo que otro partido la estaba 22 

proponiendo pero se destacó, sí me gustaría saber.  23 

 24 

La señora María Luisa Arce Murillo, Regidora Municipal, indica: Bienvenido señor 25 

Diputado, como sancarleña me siento muy bien de ver que es la primera vez que un 26 

Diputado viene a este Gobierno Municipal a dar un una rendición de cuentas o un 27 

informe tan amplio como el que usted nos ha dado, imagino que todos los sancarleños 28 

también se van a sentir satisfechos porque es una manera de cómo ciudadana de 29 

estar enterada de qué están haciendo nuestros Diputados y de esta forma 30 
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específicamente su persona, no sé si estoy equivocada pero sí creo que es la primera 1 

vez que viene un Diputado aquí y eso me parece muy bien ojalá no sea la primera 2 

vez,  que sean muchas más que venga usted a rendirnos y a explicarnos qué está 3 

haciendo, este informe tan amplio que usted nos ha dado de todo ese quehacer que 4 

tienen ustedes, no solo ante este cantón sino ante todo Costa Rica y la zona norte 5 

que es muy importante. Señor Diputado quisiera pedirle que no deje de seguir 6 

insistiendo por el presupuesto para la Seguridad Ciudadana eso lo tenemos muy grave 7 

en este momento la situación en el país y otra cuestión que sí me gustaría es también 8 

que no deje de insistir sobre ¿Cómo poder terminar?  ¿Cómo poder incluir, sacar o 9 

traer el dinero para la terminar la carretera? o por lo menos hacer en su mayoría los 10 

tramos que hacen falta, otro punto es la inseguridad que también tenemos en la 11 

Frontera Norte, sé que en la Frontera con Panamá también tenemos inseguridad pero 12 

no tanto como en la Frontera Norte y eso que usted nos habla de que está usted ahí 13 

dele y dele para poder arreglar ciertas circunstancias y usted habló ahí muy bien que 14 

no están los comandos de control que existían antes, porque hace unos años había 15 

más controles y de un momento a otro eso voló, se cerraron y nunca más, entonces 16 

usted mismo lo mencionó todo el tráfico que hay de diferentes elementos por la 17 

Frontera, muchísimas gracias señor Diputado por estar esta tarde aquí y estos 18 

informes son muy buenos no solo para una como persona sino para todo el pueblo, 19 

porque en este momento prácticamente usted es el que saca la cara por San Carlos, 20 

que me perdone el señor Diputado que no pudo venir, pero usted es el que está 21 

sacando la carita porque aquí no se ven tintes políticos como usted dijo, sino ver todas 22 

las necesidades que hay en un cantón como el nuestro y en una zona norte como la 23 

nuestra. 24 

 25 

La señora Rita Marlene Chavarría Mata, Vicealcaldesa Municipal, expresa: Señor 26 

Diputado un gran placer estar hoy escuchando su informe, en realidad como lo dijo la 27 

compañera, ahí en la Asamblea Legislativa no deberían existir tintes políticos, se 28 

trabaja para un pueblo, para una comunidad, para las personas que votaron o no 29 

votaron por nosotros, igualmente hay que trabajar por ellas, Don Joaquín me encanta 30 
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lo de la movilidad eléctrica que dice que usted está impulsándolo desde su despacho, 1 

en realidad este me llena mucho de satisfacción porque tenemos que ir viendo este 2 

tipo de movilidad como una posibilidad de implementar en todas las instituciones 3 

públicas y nosotros mismos desde nuestros autos que tengamos carros o lo bicicletas 4 

que sean eléctricas y me encanta eso, también lo de las carreras STEAM ya sabemos 5 

qué hacía eso vamos y eso es lo que necesitan nuestra juventudes, hay un punto que 6 

quiero decirle que hace días lo vengo hablando y usted también lo habló, de la 7 

diferencia que hay, el abismo que se está creando entre la educación pública y la 8 

educación privada, solamente a manera de ejemplo un niño en nivel materno de un 9 

kínder privado está recibiendo siete horas al día de clases, con cinco o siete materias 10 

incluidos hasta tres idiomas, un estudiante de la escuela pública del nivel de materno, 11 

está recibiendo solo aproximadamente tres horas diarias, el niño de escuela privada 12 

recibe once meses al año, el niño de la escuela pública entre siete y ocho meses 13 

yéndole bien que no hayan muchos congresos, muchas huelgas, muchos permisos le 14 

va bien si recibe de siete a ocho meses, entonces ¿Quiénes son los que van a llegar 15 

o los que en un futuro van a aspirar a la educación pública en las universidades 16 

públicas de Costa Rica? los estudiantes que pudieron estar en escuelas privadas, 17 

esos son los que quizás muchos padres de familia con mucho esfuerzo lo han hecho, 18 

pero otros porque tienen exceso de recursos lo han podido hacer, entonces no van a 19 

necesitar ingresar a las universidades públicas y para los de nosotros que están en 20 

escuela pública y colegios públicos va a ser casi imposible, hay excepciones pero si 21 

continuamos así como hasta ahora, sin mejorar la malla curricular, sin motivar más a 22 

los docentes, a los mismos estudiantes pienso que hay que hacer un remover en el 23 

Ministerio de Educación Pública porque la malla curricular definitivamente está muy 24 

recargada en cosas extracurriculares para los educadores, que no les da tiempo de 25 

desarrollar las clases como ellos lo tienen que hacer, no es culpa de los educadores, 26 

no es culpa de los directores, es culpa del sistema del Ministerio de Educación Pública, 27 

si usted pudiera por ahí, sé que somos muchas personas que podríamos aportar 28 

ideas, hay muchísimas personas en a nivel de país que pueden aportar ideas de 29 

¿Cómo se podrían ir realizando esos cambios? tal vez si usted pudiera de alguna 30 
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manera interceder sería muy valioso,  muchísimas gracias y lo felicito por toda su 1 

labor.  2 

 3 

La señora Xinia María Gamboa Santamaría, Síndica Propietaria del Distrito de 4 

Florencia, indica: Verdaderamente un placer Don Joaquín, qué bonito poder decir que 5 

uno no se arrepiente de haber dado un voto, realmente no solo ha dado la cara, nos 6 

ha hecho sentirnos orgullosos del diputado que tenemos, gracias por estar aquí por 7 

no solo dar la cara, sino también rendirle cuentas al pueblo sancarleño, quiero Joaquín 8 

que impulse mucho lo de la movilidad eléctrica, es un tema muy importante, que 9 

impulse mucho esa posibilidad de traer carreras y entre ellas apoyándome en lo que 10 

dijo Doña Rita que exista la posibilidad de que nuestros hijos puedan estudiar 11 

medicina en San Carlos, ¿Cómo es posible que en San Carlos nadie pueda estudiar 12 

medicina? porque no hay la posibilidad y muchas veces es completamente imposible 13 

llegar a la Meseta Central por todo lo que implica, escuché que habló de las rutas 14 

alternas que han sido de vital importancia en esta tragedia sucedida en Aguas Zarcas 15 

y realmente es de suma importancia que la ruta 747 - 748 reciba una carpeta asfáltica 16 

porque esto no va a ser algo que se remedie de hoy para mañana y esa ruta va a 17 

seguir siendo un desagüe de vehículos en donde todo transita, camiones pesados, 18 

autobuses etcétera, quisiera que también por el lado de la Caja del Seguro Social 19 

haga la consulta de ¿Qué sucedió con el EBAIS de Platanar? donde se le donaron 20 

una gran cantidad creo que más de mil metros de terreno a la Caja para construir el 21 

EBAIS y al día de hoy la comunidad continúa prestando las instalaciones sin ninguna 22 

remuneración y todos los arreglos hay que vivir haciéndolos porque la Caja tras de 23 

que no paga hay que hacerlo y tenemos una necesidad enorme de otro médico, 24 

tenemos un médico y un cuerpo de asistentes para más de seis mil personas, donde 25 

se hace insuficiente, también quisieran en el tema de educación Joaquín que por lo 26 

menos haga el comentario de la situación que se está viviendo en las escuelas y en 27 

los Colegios de San Carlos, donde muchos nombramientos no se hacen, donde 28 

tenemos muchos educadores ya graduados profesionales y que no están siendo 29 

llamados por el Ministerio de Educación Pública, ni se abren carteles para que 30 
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participen y puedan inscribirse y no tienen ni tan siquiera la oportunidad de ser 1 

candidatos a trabajar para el Ministerio de Educación Pública y tenemos escasez de 2 

maestros, es más hay escuelas donde no hay maestro para que den clases 3 

sencillamente, no sabemos qué es lo que está limitando para que el nombre en esos 4 

educadores, Joaquín quiero dejarle una tarea hoy,  que usted vea el reportaje que 5 

hizo Allan Jara el día de ayer, donde un experto sancarleño explica el problema que 6 

estamos sufriendo en nuestra montaña sagrada en el Parque Juan Castro Blanco, 7 

creo que el tema es grave y no se le está dando la importancia que tiene, todo el 8 

mundo dice que el evento mayor paso y el evento mayor no ha pasado, lo que se 9 

espera es una verdadera tragedia, una tragedia que no sabemos cuáles son las 10 

magnitudes que va a alcanzar una tragedia que ya está empezando a mermar el agua 11 

en muchas partes Yo quisiera que investiguen qué está pasando con los acueductos 12 

que están pasando con algunos lugares donde el agua se está resumiendo Qué es lo 13 

que está sucediendo realmente Porque si fuera solamente que esperamos una 14 

tragedia de que llueve y baja una cabeza de agua pero esto tiene otras magnitudes 15 

dentro de la explicación que hace este muchacho explica que el parque Juan Castro 16 

blanco no es una reserva de agua importante en San Carlos ni es la más importante 17 

en Costa Rica resulta que es una de las más importantes a nivel mundial y está en 18 

peligro qué va a suceder con San Carlos bueno y no solo con San Carlos más allá 19 

que San Carlos si se diera comprometida el agua de este parque me preocupa 20 

enormemente que el país no haya tomado la decisión de declarar esto una 21 

emergencia nacional cuando le digo que es una reserva de agua de niveles 22 

internacionales y está haciendo todo pasado por alto yo no quiero ser alarmista pero 23 

dentro de las cosas que este muchacho explicó explica que eso se produjo no por 24 

lluvias sino por un sismo y yo lo creo y sabe qué es lo que creo que todavía es más 25 

peligroso que el OVSICORI  tampoco se pronuncia y a mí me gustaría que hubiera un  26 

pronunciamiento y un seguimiento minuto a minuto segundo a segundo porque entre 27 

lo que ese señor dijo Es al primer Sí al primer temblor que si no tiene impuestos los 28 

zapatos salgan huyendo Sin ellos porque la tragedia puede ser muy grande pero eso 29 

no se dice y yo veo todo muy en calma y realmente la preocupación es muy grande 30 
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¿Qué sería de San Carlos? que el día de mañana se desprenda por causa de un 1 

movimiento no por lluvia  parte de la montaña y desaparezca una parte de San Carlos 2 

llámese Aguas Zarcas u otras partes, es que no es solamente eso lo que está 3 

comprometido ahí arriba está el río La Vieja, ahí hay un montón de situaciones le dejo 4 

de tarea que vea ese reportaje completo y que haga un análisis y a este Concejo 5 

Municipal le dejo tarea que lo vea y que analice la posibilidad de que esa persona 6 

venga y exponga aquí y que se tomen las cartas sobre la mesa de lo que está 7 

sucediendo realmente y que la Comisión Nacional de Emergencias se escuche, 8 

muchas veces las personas que tienen mucho conocimiento porque tienen muchos 9 

títulos no escuchan a esas personas que tienen mucho conocimiento porque viven en 10 

la zona, no es lo mismo que una persona venga aquí y hable porque trae un título, 11 

que una persona que vive a la par del río Aguas Zarcas y conoce y tiene 70 -80 años 12 

de vivir ahí y sabe exactamente qué ha sucedido y que no ha sucedido, entonces de 13 

verdad que pongamos la atención que esto merece.  14 

 15 

La señora Diana María Corrales Morales, Regidora Municipal, expresa:  Don Joaquín 16 

muchísimas gracias de verdad por venir acá y presentar frente a este Concejo una 17 

rendición de cuentas a poco más de un año de haber empezado las labores, aquí será 18 

bienvenido siempre que lo necesite y siempre que tenga que tocar algún tema de 19 

relevancia junto con otras entidades gubernamentales que también nos acompañan 20 

ya usted lo ha hecho en otras ocasiones y es bienvenido, me hubiera encantado tener 21 

también al otro Diputado pudiendo utilizar este espacio también para rendir sus 22 

cuentas pero no fue no fue posible por razones que él nos comentó en un comunicado, 23 

más allá de eso porque en realidad todas las consultas que traía usted las  comentó, 24 

entonces más allá que consultas tengo algunas solicitudes o sugerencias, pero 25 

primero que todo sí quiero de verdad agradecerle todo el trabajo que está haciendo, 26 

porque Don Joaquín, se nota el amor, el empeño y el trabajo que le está poniendo a 27 

la Zona Norte y a los temas que realmente son fundamentales, temas que no siempre 28 

vemos a los Diputados tocando, como temas económicos o de tecnología para mí 29 

personalmente es fundamental que tengamos una representación de San Carlos allá 30 
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y que podamos seguir avanzando en esos temas que a nosotros como cantón nos 1 

interesa muchísimo, coincido con usted en pensamiento prácticamente en el 99% de 2 

los temas que expuso y eso realmente me alegra mucho porque significa que el cantón 3 

sigue trabajando con una misma visión y que no es difícil ponernos todos los partidos 4 

políticos de acuerdo para esos temas que son trascendentales y que desde su paso 5 

por Zona Económica vimos cómo también unen las diferentes bancadas políticas 6 

porque son temas territoriales y no temas partidarios, más que todo lo que quiero 7 

solicitarle es que de verdad haga un enfoque prioritario sobre temas fronterizos, todo 8 

lo que usted mencionó de los trabajos que hay que hacer en agua, que hay que hacer 9 

en caminos, en telecomunicaciones es fundamental, no solo para el cantón en 10 

general, sino particularmente para la Zona Fronteriza que es la que se nos está 11 

quedando más atrás en estos temas,  hemos insistido desde el Gobierno anterior que 12 

los fondos de FONATEL que tienen guardados ahí no se están aprovechando 13 

adecuadamente, es increíble como nosotros tenemos zonas fronterizas cuyos 14 

habitantes se conectan a la línea telefónica de Nicaragua porque no hay señal 15 

costarricense en esa región y  parece absurdo porque hay fondos suficientes para ser 16 

un buen trabajo en telecomunicaciones y no se ha logrado trasladar esos fondos a 17 

donde realmente lo amerita, hicieron ahí una masa aguada con conectar algunos 18 

parques y llegaron hasta Santa Rosa de Pocosol y ahí murió el asunto y realmente no 19 

está llegando a generar el impacto que se espera de esos fondos y ni que hablar del 20 

tema de seguridad y narcotráfico que particularmente también  la zona fronteriza lo 21 

está sufriendo abominablemente, todos esos puntos que usted mencionó ahora que 22 

son críticos, todos están presentes de manera urgente en el área fronteriza, espero 23 

que usted pueda estar presente en la visita que se va a hacer la próxima semana con 24 

el Ministro de Seguridad porque van a ir a visitar esa zona y también esperamos 25 

respuestas concretas porque se nos ha dicho de manera informal que el tema de 26 

Crucitas se ha estado poniendo otra vez grave, está habiendo una extracción masiva 27 

de oro y una contaminación por ende aún mayor que nos debe preocupar y me alegra 28 

mucho que el Ministro pueda estar por acá la próxima semana, particularmente con el 29 

tema de las Dirección de Infraestructura Educativa Joaquín he visto que el modelo 30 
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que tiene el Ministerio de Educación Pública en ese particular departamento no está 1 

funcionando, es necesario promover y usted desde la Asamblea lo pueden hacer, que 2 

se regionalice esa oficina, porque si no esa plata que se tiene ahí nunca va a llegar 3 

aquí y tenemos cientos de fotografías que podríamos pasarle que realmente 4 

demuestran el estado crítico, raquítico en el que están las instalaciones del Ministerio 5 

de Educación aquí en la zona, hablo por esta zona porque es la región que conozco 6 

y algunas escuelas que he estado visitando durante mi periodo por acá y digo por el 7 

amor de Dios cómo es posible que nuestros niños estén utilizando una institución en 8 

esas condiciones, otra recomendación que tengo en el Gobierno anterior cuando 9 

éramos oficialistas teníamos una reunión mensual con el personal de CONAVI habían 10 

personas de Enlace Territorial de Casa Presidencial y podíamos enfocarnos 11 

únicamente en lo que eran rutas nacionales del cantón de San Carlos, lo invitaría a 12 

usted a que si usted tiene ya alguna reunión periódica o se puede organizar alguna 13 

reunión periódica se pueda por ejemplo incorporar a algún miembro de la Comisión 14 

de Obras Públicas nuestro del Concejo para que pueda acompañarlo usted y darle 15 

seguimiento específicamente a la rutas nacionales porque siempre hay detalles en los 16 

proyectos en los que creo que nosotros también como Regidores podemos apoyarlos 17 

mucho, no estoy en esa comisión pero hablo para que los puedan incorporar, a veces 18 

había que hacer una llamada al MINAE porque había un atravesado y había que pedir 19 

un permiso, a veces había que hacer una llamada Coopelesca porque había que 20 

mover unos postes, son como gestiones muy simples pero como usted dice la gestión 21 

política genera un impacto y una respuesta mucho más rápido para avanzar en esos 22 

temas, el hecho de tener esa reunión periódica y ver en qué estatus estaba cada una 23 

de las obras, garantizaba que nunca se quedara pegada a ninguna para que pudiera 24 

avanzar, eso es una recomendación que  hago no para participar, pero sí como algo 25 

que en el periodo anterior creo que  funcionó bastante y quiero cerrar con el tema Don 26 

Joaquín de estar muy pendiente de los recursos para San Carlos y para la Región 27 

Norte pero en particular San Carlos sobre el tema de la Caja verdad todo lo que se 28 

está digámoslo así queriendo trasladar o no ejecutar en obras de la Caja, lo mismo 29 

con los fondos del INDER todo el tiempo había que estar detrás defendiendo en el 30 
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Gobierno anterior los fondos de la INDER, porque se los querían llevar para otros 1 

lados y la intervención política de los Diputados fue lo que garantizó que esos fondos 2 

pudieran llegar y se pudieran defender, entonces continuar esa labor es fundamental 3 

y ni que hablar del tema de control político porque ya usted mencionó algunos detalles, 4 

el Poder Ejecutivo está dando señas de querer hacer cosas que rayan en la ilegalidad 5 

y ahí el control político de ustedes para garantizar los intereses de la población y de 6 

esta región es fundamental, todo eso que usted ha hablado de la carretera y de otras 7 

obras que son necesarias para que el cantón de San Carlos pueda seguir progresando 8 

y de verdad esperamos que ese trabajo que usted está realizando pueda continuar de 9 

la mejor manera para garantizar también las obras a nivel del Ejecutivo en beneficio 10 

de esta Región Norte. 11 

 12 

El señor Alexander Vargas Porras, Regidor Municipal, manifiesta: Don Joaquín 13 

muchísimas gracias, buen trabajo, definitivamente todos esos temas tan relevantes 14 

uno quisiera como poder ser más participe de muchas de esas cosas, por ejemplo, 15 

cuando usted toca el tema de la generación eléctrica con combustible fósiles uno diría 16 

en este país es tan necesario que se cambien algunas regulaciones para poder que 17 

muchos proyectos de generación se puedan convertir de verdad en plantas de 18 

generación y dejar de generar con combustibles fósiles que es algo tan aparte de 19 

contaminante, tan difícil, tan costoso porque al final de cuentas eso nos llega muchas 20 

veces a la factura con el costo variable combustible con una alza muy importante y 21 

eso hace una afectación a la ciudadanía, la electricidad definitivamente es un recurso 22 

indispensable en la educación, en la industria, en todo y en la calidad de vida de las 23 

personas, en eso quisiera uno que de verdad hayan cambios muy importantes, 24 

quisiera uno que en el ICE y en el Gobierno  hubieran regulaciones diferentes para 25 

poder que haya más generación limpia y evitar que se siga elevando el precio y 26 

contaminando tanto con la generación con combustibles y desgraciadamente supongo 27 

las leyes no tienen carácter de retroactivo porque imagínense que en Taboga creo 28 

que todavía se sigue generando con biomasa y exportando esa electricidad a otro país 29 

que podríamos aprovecharla mejor aquí en Costa Rica por ese lado, con el tema de 30 
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conectividad que es muy importante y a nivel regional a inicios de esta participación 1 

como Regidor había presentado una moción para tratar de gestionar recursos por 2 

medio del IMAS tal como se hizo con la electricidad y como se llegó al 100% de 3 

cobertura eléctrica y aprovechando el proyecto Infocomunicaciones de Coopelesca 4 

poder tratar de conseguir más recursos, recursos no reembolsables que por lo menos 5 

en la región desarrollarían mucho más este recurso, por último Joaquín aprovechando 6 

su presencia por acá y viéndome más a mi pueblo le solicitamos encarecidamente la 7 

ayuda a la ruta 227 que usted recuerda que se le colocó un sello asfáltico, se hizo un 8 

río intransitable, algo imposible en este momento nos tiene con una afectación 9 

increíble y no vemos ninguna mejora, ni ninguna participación de CONAVI y el  MOPT 10 

en este momento, le pedimos que interceda por nosotros y lo que tengamos que hacer 11 

solo nos indica para proceder, muchas gracias. 12 

 13 

El señor Evaristo Arce Hernández, Regidor Municipal, indica: Bienvenido estimado 14 

Diputado, es un honor tenerlo acá y qué bonito es escuchar toda esa gran agenda de 15 

acción y de trabajo que usted está realizando desde la Asamblea Legislativa, voy a 16 

ser muy breve estimado Diputado, como representante que es usted de la Comisión 17 

de Hacendarios creo que es de preocupación de San Carlos el poco presupuesto que 18 

recibe la Dirección Regional del CONAVI la sede de San Carlos que por ejemplo este 19 

año lo que tiene son como ochocientos millones de presupuesto y para el próximo año 20 

nos hablan como de mil y algo de millones, ese presupuesto para San Carlos, Los 21 

Chiles, Guatuso, Sarapiquí, Río Cuarto y Peñas Blancas de San Ramón, sé que 22 

posiblemente ustedes aprueban el presupuesto como un todo pero creo que eso hay 23 

que hacerlo ver, que para nosotros ese presupuesto nos va a hacer casi imposible 24 

poder solucionar problemas que ya se van agravando en deterioro de la red vial, en 25 

puentes y todo lo que tiene que ver con las carreteras, difícilmente vamos a poder 26 

avanzar aunque se nos hable bonito de parte del Ministro y del Gobierno pero con 27 

esos presupuestos no se puede avanzar, la otra petitoria abusando de sus buenos 28 

oficios es que en San Carlos hay organizaciones muy buenas que están en 29 

bancarrota, asociaciones de desarrollo, pequeñas cooperativas, asociaciones de 30 
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agricultores, organización de mujeres emprendedoras nuestra zona fronteriza, están 1 

en bancarrota igual sin opciones de poder crecer en esos proyectos de 2 

emprendedurismo, en bancarrota y rodeados de una tierra fértil, de producción, de 3 

Ecología, de riquezas naturales, que pueden ser aprovechadas para proyectos de 4 

crecimiento de estas organizaciones y hemos visto que la estructura del Estado es 5 

casi imposible también crecer, los proyectos en el INDER toda la tramitología es 6 

bastante complicado, entonces quiero proponerle ver la posibilidad se me ocurre de 7 

poder hacer llegar a nuestra zona Embajadas que tengan los recursos, recursos 8 

diferentes, recursos frescos que puedan venir a fortalecer todas esas ideas, todos 9 

esos proyectos que están ahí sin poder levantar, sin poder emprender, entonces se 10 

me viene la idea señor Diputado y aprovechando que tenemos un buen asesor suyo 11 

aquí en San Carlos que es Otto Corrales que se puede hacer ese enlace no sé con la 12 

Unión Cantonal de Asociaciones de Desarrollo con DINADECO en nuestros distritos 13 

hay Uniones Zonales de Asociaciones, las cooperativas hay muchas organizaciones 14 

que necesitan un empuje diferente y se me ocurre que podría ser a través de 15 

Embajadas de países que tienen muchos recursos y que podrían ser una solución, 16 

agradecer y felicitarlo por toda esa gran labor, creo que, ojalá estos próximos meses 17 

de Gobierno que le quedan a usted se pueda avanzar mucho en esas grandes 18 

propuestas que usted hoy nos ha presentado y que serían soluciones muy 19 

importantes.  20 

 21 

El señor José Pablo Rodríguez Rodríguez, Regidor Municipal, expresa: Señor 22 

Diputado muchísimas gracias por tomarse el tiempo de venir a acompañarnos, la 23 

verdad es que ha sido temas bastante relevantes, temas muy interesantes de por sí y 24 

muy necesarios que hay que entrarle y son muchísimos, voy a tratar de enfocarme en 25 

algunos, nada más retomando la última vez estuvo por este Concejo quiero reafirmar 26 

un mensaje que le daba esa vez, que es esa agenda común que debemos establecer 27 

como cantón, sé que podemos hablar de muchísimos temas pero tiene que haber 28 

esos dos, tres, cuatro temas en los que hay un consenso en el cantón, evidentemente 29 

usted mencionó el de la carretera todos los sancarleños vamos a estar de acuerdo en 30 
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ese tema y muy acertado que usted impulse ese tema, Crucitas probablemente es 1 

otro tema también que hay que resolver porque caen resorte nuestro aquí en nuestro 2 

cantón y no quiero poner más temas de esa agenda común, creo que es algo que 3 

debe construirse los diferentes actores pero la figura de un Diputado tiene el peso y la 4 

credibilidad de poder convocar a los actores relevantes para escucharlos que es una 5 

función particularmente muy necesaria en los puestos de liderazgo que estamos 6 

nosotros y poder identificar esos temas que son de interés común, me atrevo a decir 7 

uno más Seguridad Ciudadana de hecho en algún momento estuvimos conversando 8 

y ese tema es tan relevante que si no se controla todos los demás temas pierden 9 

sentido, para qué tener un trabajo, para que tener su capital, su trabajo visto realidad 10 

para tener calidad de vida que es lo que uno quiere, si la Seguridad Ciudadana no 11 

deja tener paz y tranquilidad a las personas, entonces es como un eje transversal que 12 

definitivamente es algo que hay que entrar en conjunto, hace poco recibimos la noticia 13 

que parece que ya se va a sacar el Proyecto de Videovigilancia de la Municipalidad 14 

de San Carlos es un aporte directo que la Municipalidad podría hacer al Ministerio de 15 

Seguridad Pública de ayudar a poder tener ojos en todo el cantón, en las entradas y 16 

salidas del cantón para ayudar en la investigación, es un aporte pequeño creo yo del 17 

Gobierno Local pero que muy importante poder ayudar al Ministerio de Seguridad, 18 

entonces esa agenda común me parece relevante, ahora en temas puntuales que 19 

usted toca, Conectividad y STEM y quiero unirlos me parece trascendental porque hay 20 

temas de corto plazo, mediano y largo plazo y el tema de la educación STEM yo 21 

particularmente, yo sé que usted también conoce bien de este tema, que  me muevo 22 

en el tema tecnología, es fundamental para que la calidad de vida de los sancarleños 23 

se vea mejorada para que los estudiantes cuando se egresan de las universidades 24 

tengan trabajo y tengan trabajo bien remunerado y la última vez que vi esta estadística 25 

más o menos eran como 15 de cada 100 egresados universitarios en ingenierías, y 26 

de ese 15% un porcentaje mucho menor era en tecnología, entonces necesitamos ver 27 

cómo ayudamos a la parte educativa pero desde primaria, desde secundaria esto es 28 

de largo plazo pero para que podamos ir haciendo ese recorrido de que cuando salgan 29 

a estudiar tengan más interés por estudiar carreras STEM, pero también si no hay 30 
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conectividad va a ser muy difícil que esas personas de escasos recursos de Zonas 1 

Rurales puedan poder estudiar de una manera adecuada las carreras STEM, hay que 2 

ir preparando el terreno y le agrego otra variable en tecnología particularmente las 3 

mujeres por alguna razón estudian muy poco tecnología, todavía menos que los 4 

hombres, entonces el tema de equidad en el tema de tecnología es fundamental 5 

también entrarle, hay algunas organizaciones que han estado impulsando esto y creo 6 

que se les debe ayudar, el otro tema que usted toca tiene que ver con ciberseguridad 7 

y quiero llevarlo más allá Joaquín ciberseguridad es lo mínimo y el mundo las 8 

empresas privadas o las organizaciones públicas que no tengan claro el tema de 9 

ciberseguridad cada vez se van a ver más afectadas, ya nosotros nos llevamos el gran 10 

impacto que tuvimos y eso fue un aviso, así que la propuesta suya de la Agencia 11 

Nacional de Ciberseguridad me parece un camino adecuado, tenemos que dotar a la 12 

Administración Pública de las herramientas para poder protegerse de todas estas 13 

amenazas que van a hacer cada vez más frecuentes, pero yo quiero llevar el tema un 14 

paso más allá Joaquín y tiene que ver con el tema de transformación digital en las 15 

instituciones públicas y no voy a hablar de otras instituciones voy a hablar de esta 16 

Municipalidad, la necesidad de avanzar en la digitalización de los servicios hacia los 17 

ciudadanos es evidente, ya aquí por lo menos dejamos de tener las filas que llegaban 18 

aquí al banco Costa Rica para pagar la patente, ya se hizo un avance pero cuando 19 

usted se mete a entender la infraestructura o los recursos para poder avanzar en 20 

tecnología no se entiende todavía en el sector público la importancia que esto tiene 21 

de cara a brindar mejores servicios y de cara a darle más calidad de los servicios a 22 

los ciudadanos, no se entiende aún Joaquín hay que ser mucho trabajo para poder 23 

meternos en el aparato Estatal y poder ayudar a que se comprenda de que la 24 

tecnología va a ser más eficiente el servicio público, eso hoy no está claro desde mi 25 

óptica obviamente los departamentos de TI sí, pero los tomadores de decisión no lo 26 

tienen claro todavía Joaquín, esa es por lo menos mi opinión y en el tema de 27 

Inteligencia Artificial hablando todo esto, la integridad artificial viene porque viene, a 28 

me gusta de vez en cuando estoy en algún lugar pregúntale a alguien usted sabe qué 29 

es ChatGPT, al principio nadie lo sabía, ya cada vez más gente lo sabe, pero cuando 30 
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le pongo a usar ChatGPT  que es Inteligencia Artificial Generativa se sorprenden de 1 

una manera impresionante, entonces es algo que ya existe en los servicios, en los 2 

celulares, en las computadoras, ya todo el mundo lo usa y cada vez va a ser más 3 

evidente y hay riesgo en el tema de trabajo, trabajos repetitivos se van a ver 4 

amenazados por esto, estoy de acuerdo en usted que hay que regularlo, lo que sí le 5 

pediría señor Diputado es que sí y me imagino que ya lo hicieron se acerquen a la 6 

Cámara de Tecnología Sacamtic para que estas propuestas sean bien acuerpadas 7 

por el sector tecnología, es muy relevante que lo que se vaya a proponer considere el 8 

sector tecnología que además de ser el rector y el conocedor también es un afectado 9 

o un beneficiario directo de lo que vaya a proponerse por ahí, me encanta el 10 

planteamiento que usted hace de que cuando ya uno está en este puesto no es un 11 

tema de banderas, es un tema de servir a la ciudadanía, al cantón en particular y 12 

quiero enfatizarle en lograr conjuntar esa agenda que se diga bueno don Joaquín en 13 

su gestión puso estos tres temas y logró un apoyo general del cantón, las instituciones 14 

públicas, la empresa privada, las cámaras el Gobierno Local todos están de acuerdo 15 

en estos temas, porque me parece que sería una manera de darle una señal al país y 16 

decirle San Carlos entero está de acuerdo en estos temas y como cantón tenemos 17 

que colaborar y luchar para que esto se logre, hay un refrán muy interesante que dice 18 

solo se camina más rápido pero acompañado se llega más lejos, si logramos como 19 

sancarleños colaborar en ese frente común de temas prioritarios, creo que nos va a ir 20 

bien. 21 

 22 

La señora Ashley Tatiana Brenes Alvarado, Regidora Municipal, manifiesta: Ya los 23 

compañeros han hecho énfasis en algunas de mis consultas o las intervenciones que 24 

quería hacer en temas de tecnología, de Educación, así que me voy a limitar 25 

rápidamente a darle mi agradecimiento Don Joaquín por ser un Diputado presente, 26 

por tener siempre las puertas abiertas de su despacho, al menos yo tal vez no hablo 27 

como Regidora sino como sancarleña, me he sentido muy agradecida por la labor que 28 

usted ha realizado, que ha dejado a San Carlos muy en alto, que siempre con sus 29 

proyectos busca de verdad apoyar a la población y eso se lo agradezco que siempre 30 



Concejo Municipal de San Carlos 

ACTA 46-2023 

PAG.34 

Viernes 04 de agosto del 2023     Sesión Extraordinaria 
 

en temas de emergencia usted ha estado ahí presente, en temas de deporte nos ha 1 

ayudado a hacer vínculo con Ministro de Deportes, agradezco mucho su función y que 2 

también tenga esa apertura con todos, motivarlo a seguir adelante y que sepa que 3 

aquí siempre vamos a estar a la orden, de verdad lo admiro mucho y que Dios le dé 4 

la guía para continuar realizando su labor de la mejor manera.  5 

 6 

El señor Omer Salas Vargas, Síndico Propietario del Distrito de Pocosol, indica: Don 7 

Joaquín estoy asustado porque estoy entre ese saco y voy a hablar de Pocosol pero 8 

es un problema de Costa Rica y de San Carlos y de todos lados, en Pocosol no hay 9 

agricultores, lo que hay son campesinos viviendo en las tierras, eso es lo que hay, 10 

nosotros tenemos una organización que se llama APROPOSAC está viendo como a 11 

160 escuelas, colegios, por esa organización deben de pasar unos 60 millones por 12 

mes y hoy me decía Abraham Corrales que ya ellos ya no aguantan porque ellos 13 

compran fiado para venderle fiado al Consejo Nacional de la Producción, usted sabe 14 

que el programa del PAI (programa de Abastecimiento institucional-CNP)  existe hace 15 

años, no nuevo lo que pasa es que el PAI lo tuvieron alguna gente por allá afuera, 16 

entonces ese era un negocio que había arriba, yo creo que eso es lo que van 17 

buscando hoy, para ellos  APROPOSAC  hoy precisamente le llevaban una nota al 18 

Presidente de la República porque la gente que le vende huevos ya no pueden 19 

tampoco, tienen que mantener las gallinas, tienen que mantener todo y eso no es fácil, 20 

es preocupante porque estoy en ese saco y vivir de la tierra hoy es muy difícil Joaquín, 21 

nosotros antes y yo fui uno de esos con el famoso Cazón y daba gusto andar entre 22 

los yucales y por todos lados y las empacadoras en San Carlos que había 23 

empacadoras por todos lados, eso usted no lo encuentra hoy, no sé qué vamos hacer 24 

los campesinos, tengo una parcela que me dio en aquel tiempo el IDA y tuve que 25 

alquilarla para que metieran a Piña y gracias a Dios a la piña hay gente que viven en 26 

la parcela y van a jornalear a los piñales, gracias a Dios y le han hablado de los 27 

piñeros, es terrible lo que está pasando y lo que va a pasar, no es posible sobrevivir 28 

en la tierra también los bancos me conocen, voy a todos y me dicen lo mismo usted 29 

no es sujeto de crédito, entonces ¿Cómo voy a trabajar? ¿Cómo voy a hacer? es 30 
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preocupante lo que estamos viviendo los campesinos, toda la comida que viene ahí 1 

afuera, en Pocosol deben de entrarle ciento y resto de millones para hablar de 2 

Pocosol, estoy preocupado con lo que está pasando hablemos de Pocosol, lo voy a 3 

invitar a usted un día a la organización y vamos a seguir hablando porque este no es 4 

el punto porque hay muchas cosas que hablar más, sí voy a organizare para eso, la 5 

gente está decepcionada y  cuesta mucho organizar la gente, porque la gente a 6 

nosotros los campesinos no es este Gobierno ni el que se fue, no hace rato nos tienen 7 

la rodilla puesta en el pescuezo ese es mi mensaje yo nunca creí lo que hoy veo en 8 

Pocosol gente con hambre, que me disculpen los Regidores y los Síndicos yo siento 9 

que aquí hay una pobreza, yo como Síndico sirvo estoy sirviendo para tres cosas hace 10 

rato, para nada, para nada y para nada, porque no me ocupan, supe lo que fue echar 11 

andar a Pocosol y hoy no veo las obras, no me ocupan para nada, ni siquiera me 12 

buscan, no tengo coordinación, no importa mejor más feliz vivo, pero ese no es mi 13 

lema Omar Salas le ha dado Pocosol bastante, pero ese es mi mensaje y yo estoy 14 

preocupado con el asunto de la agricultura, no hay manera de poder como arrancar 15 

con programas de agricultura para que la gente comamos y lejos de ir a traer a Cartago 16 

afuera lo que aquí se comen y me imagino que todo San Carlos lo está haciendo igual, 17 

me imagino y si hay algún aquí de  los compañeros que me digan vaya para que vea 18 

como producimos en tal parte yo saco el tiempo y voy, muchas gracias. 19 

La señora María Mayela Rojas Alvarado, Síndica Propietaria del Distrito de Buena 20 

Vista, expresa: Don Joaquín muchas gracias por la excelente rendición de cuentas 21 

que dio, quiero hacerle una propuesta desde el 2021 no volvimos a recibir partidas 22 

específicas, nosotros como síndicos, no las volvimos a ver y ese dinero que llegaba 23 

nos ayudaba a todos los distritos, la propuesta es que usted nos ayude a ver de qué 24 

manera eso se vuelve a reactivar, porque realmente eso es una barbaridad que nos 25 

dejaron ya abandonados, ahorita no recibimos mucho y con la partida específica la 26 

verdad que nos ayudaban demasiado y la otra propuesta que quería de hacerle es 27 

que mil gracias por la ayuda que usted le dio a las Asociaciones de Desarrollo 28 

luchando para que nos llegara el 2% pero en estos días que hemos estado pintando 29 

el salón resulta que nos dan millón setecientos a la hora de pagar la mano de obra 30 
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qué sé yo soy millón trescientos resulta que para pagar el IVA se nos sube otro montón 1 

entonces al Gobierno le queda  trescientos mil, doscientos mil colones y da lástima 2 

ver que ese dinero se va a pagar al mismo Gobierno que realmente el millón 3 

setecientos no se nos queda, porque tenemos que pagar IVA, la solicitud y la 4 

propuesta es de qué manera las Asociaciones de Desarrollo puede ser exoneradas 5 

del IVA a la hora de usar nosotros los bienes de acá, de esto que nos llega la 6 

asociación de desarrollo el 2% nos ayuda, hay muchas asociaciones que tienen 7 

muchísima plata, pero hay asociaciones muy pequeñas que viven con eso, la 8 

propuesta es que se exonere las Asociaciones de Desarrollo en el asunto del pago 9 

este y también quiero hacerle una propuesta para ver si visita Buena Vista otra vez, 10 

porque mandé una solicitud de qué manera podemos solucionar las visitas a 11 

Buenavista el  Puesto de Salud ya que las quitaron, antes de la Pandemia nos 12 

visitaban una vez al mes y resulta que ahora no existe las visitas al Puesto de Salud, 13 

quisiera que usted se dé una vueltita para que conozca nuestro Puesto de Salud, el 14 

gran esfuerzo que hizo la comunidad para que hagan las visitas y no las dan y la otra 15 

propuesta el mismo día podemos ir hacer las visitas a la construcción de la carretera 16 

en qué afecta Buenavista, porque como le mandé a usted una nota donde vinieron a 17 

exhibir ahí en Sucre muy bonito todo, pero resulta que las Islas para que los buses 18 

paren no existen, las entradas a los pueblos no existen, sí me gustaría que usted nos 19 

visite y vayamos a ver las afectaciones, muchas gracias. 20 

 21 

El señor Luis Fernando Solís Sauma, Regidor Municipal, indica: Don Joaquín para 22 

nosotros siempre es agradable tenerlo por acá, máxime cuando se trata del objetivo 23 

de esta reunión, en realidad el objetivo era escuchar a usted que quería dirigirse a 24 

este Concejo que es la máxima representación del cantón con respecto a sus 25 

actuaciones como Diputado en la Asamblea Legislativa y sus efectos con respecto 26 

principalmente a lo que compete a este cantón, hay que tomar en cuenta que usted 27 

no es el Diputado de ese cantón, es un Diputado nacional, pero evidentemente porque 28 

así funciona y gracias a Dios es así, los Diputados siempre generan una gran cantidad 29 

de actividades que tienen que ver y en el caso suyo no es del cantón de San Carlos, 30 
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sino de la Zona Norte y eso es muy importante, si quiero resaltar al igual que lo han 1 

hecho todos que el trabajo suyo ha sido muy buen trabajo, creo que usted no vino 2 

aquí realmente a que lo alabáramos, en realidad vino a hacer una exposición de las 3 

múltiples actividades que usted ha realizado las cuales creo que nos deja satisfechos 4 

a nosotros y debería dejar satisfecho a la población de que en el tiempo corto que 5 

tiene usted de ser diputado se nota suficientemente la gran cantidad de acciones y de 6 

proyectos que han sido abordados por su despacho, dicho sea de paso no es solo 7 

usted, es un despacho grande que  evidentemente tiene que producir y sí debo decir 8 

ya eso es una opinión muy personal que efectivamente eso es lo que se valora, qué 9 

tanto produce cada despacho que tiene la Asamblea Legislativa que son bien caros, 10 

le cuestan bastante al Estado así que como quien dice por ahora Joaquín usted va 11 

sacando muy bien la tarea y de mi parte de verdad felicitarlo por esa labor, hay varias 12 

cosas que usted tocó que en realidad lo que nos interesa por lo menos en mi caso son 13 

cosas básicamente lo que nos interesa a nosotros como cantón que pueden tener 14 

influencia regional, pero como cantón es lo que nos interesa, une es la carretera, sí 15 

creo que la carretera que sí conozco bastante bien el transitar de toda la problemática 16 

que ha tenido la carretera, hoy día digamos dejemos atrás todo lo que ha pasado a 17 

nosotros nos interesa que la carretera se construya y se inaugure y la podamos usar, 18 

ese es el objetivo que esperamos todos los sancarleños y todos los de la Zona Norte 19 

y por qué no decir el país entero, porque esta es una ruta importantísima a nivel 20 

nacional, aquí lo que priva en este momento ya quedaron atrás básicamente todos los 21 

problemas en su gran mayoría de temas ambientales, inclusive muchos de temas 22 

legales y de expropiaciones que ahora los problemas que hay son expropiaciones de 23 

la Punta Sur eso es lo que digamos va quedando pendiente, pero principalmente el 24 

problema que nos ha tenido con un dolor de cabeza es el tema financiero, por lo 25 

menos usted nos viene a decir de que las situaciones están solucionando aunque uno 26 

ve una gran incertidumbre cuando usted habla de que se quieren tomar fondos de 27 

otros proyectos en este caso de los fondos de los proyectos de Guanacaste para 28 

utilizarlos en el proyecto de la carretera de San Carlos, nada más quería hacerle una 29 

observación con respecto a ese tema de los fondos, antes de que, digamos le pongan 30 
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palos a la carreta del uso de esos fondos porque ya estoy entendiendo como que 1 

usted y tal vez algunos otros Diputados no están de acuerdo en utilizar esos fondos, 2 

es revisar el origen de esos fondos porque si me consta que cuando se hizo Chilamate 3 

por ejemplo, se cogieron fondos de la carretera de la Zona Sur para poder pagar las 4 

expropiaciones de Chilamate, esta es una práctica que utiliza el Ministerio de dineros 5 

que sí se pueden legalmente trasladar de un proyecto a otro para digamos poder lograr 6 

financiar recursos que están deficitarios en algún proyecto, entonces que no sea una 7 

oposición por oposición, por en el sentimiento mismo de no dañar a los 8 

Guanacastecos porque en realidad a uno le duele nosotros como sancarleños y a mí 9 

personalmente cuando trato de analizar lo que usted está exponiendo, duele ver que 10 

sí se han cogido muchas veces los fondos de esta carretera o fondos que estaban 11 

asignados para proyectos por acá, para utilizarlos en otros proyectos, uno ve cómo 12 

siguen avanzando los proyectos de la carretera de la ruta 32 Zona Sur Guanacaste y 13 

Zona Norte totalmente varado, entonces quería hacer esa esa observación como una 14 

revisión, lo otro es el tema que usted habló que me parece importantísimo, el tema del 15 

impuesto único para los combustibles ese porcentaje que usted se refiere a es mucho 16 

dinero, digamos si se tiene planeado la forma en ¿Cómo se va a utilizar? quería eso 17 

exactamente Don Joaquín que nos explicara un poquito, porque aquí si bien es cierto 18 

nos faltan muchos recursos para poder atender la Red Vial Cantonal, también estamos 19 

teniendo y por aquí algunas Síndica lo tocó un problema con el mantenimiento  y 20 

reparación de rutas que son nacionales, entonces esos temas creo que son 21 

importantes de retomar porque son rutas que podría perfectamente en la Unidad 22 

Técnica de la Municipalidad atender, sin embargo, lo que hace falta es tener los 23 

recursos y la ley que permita el uso de esos recursos, sería bastante favorable que 24 

por lo menos algunas rutas que son nacionales, pero son más de tipo rural pudiera 25 

ser la Municipalidad la que las atienda y no nosotros tener que estar peleando siempre 26 

con presupuestos que son muy bajos los que le dan al CONAVI para atender esas 27 

esas rutas, el otro tema que me deja bastante preocupación es el tema de la seguridad 28 

Don Joaquín ¿Qué va a hacer el Estado? ¿Qué va a ser el Gobierno en materia 29 

presupuestaria para dotar de recursos a la Policía, a la Fuerza  Pública? porque a uno 30 
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le preocupa ver como ya nosotros en a nivel municipal hemos sido pues creciendo 1 

con la Policía Municipal, pero seamos realistas el espectro que podemos nosotros 2 

atender por más recursos que tengamos es muy limitado y mucho se hace por la 3 

deficiencia de recursos que tiene la Fuerza Pública, sí quisiera como que tal vez 4 

extenderse un poquito más de qué se va a hacer para tener mejores delegaciones, 5 

hay delegaciones que dan vergüenzas sinceramente, se quejan que no hay vehículos 6 

o que los que tienen están malos, no hay plata para reparar, no hay gasolina o sea 7 

son problemas de todo tipo, si es de personal ni que se diga y tenemos una extensión 8 

muy grande, estamos teniendo muchos problemas de delincuencia creciendo con 9 

problemas de otro tipo que antes no se no se daban tanto y es importante que 10 

podamos atenderlos bien. 11 

 12 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, indica: Muchas gracias 13 

señor Diputado por esta visita, le he dado seguimiento a su trabajo en redes sociales 14 

por supuesto, también en conversaciones ya que nos vemos constantemente y esta 15 

rendición de cuentas me deja muy orgulloso del trabajo que usted está haciendo en la 16 

Asamblea legislativa. Trabajé como Asesor en la Asamblea Legislativa hace algunos 17 

años y hay algunos Diputados que se enfocan en trabajar en temas nacionales y no 18 

en el tema local, hay otros Diputados que se meten mucho en el tema local y 19 

descuidan los temas que son de relevancia para todo el país, creo que usted ha hecho 20 

un buen balance entre combinar algunos temas de tipo Nacional en los que usted ha 21 

estado participando como el tema de seguridad, de ciberseguridad, de conectividad 22 

incluso en la parte de finanzas, en algún momento recuerdo que usted me comentaba 23 

sobre un proyecto de ley para manejar mejor el flujo de caja del Estado y que eso 24 

podría implicar un ahorro importante para el Gobierno, sería importante que usted nos 25 

hablara sobre ese proyecto de ley pero sin dejar de lado los temas que le interesan a 26 

la región e incluso en esos temas que le interesan a la región creo que usted también 27 

ha tenido un balance entre algunos que son grandes temas de interés regional y 28 

algunos otros si se quiere más puntuales y más pequeños para las comunidades, el 29 

tema de que Coopelesca pueda operar la red eléctrica de los cantones del Norte Norte 30 
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no es un tema que deberíamos ver ajeno al cantón de San Carlos, creo que es una 1 

cooperativa que representa muy bien este cantón, pero es que además eso incluye el 2 

distrito de Venado que es un Distrito que le pertenece al cantón de San Carlos que en 3 

hoy el día esa área de concesión le pertenece al Instituto Costarricense de Electricidad 4 

y cuando uno conversa con los vecinos de Venado se da cuenta de los problemas que 5 

tienen ellos con el suministro del servicio eléctrico pero también con los servicios de 6 

telecomunicaciones y ese es un rezago que tiene el distrito de con respecto a otros 7 

distritos del cantón de San Carlos que sí son atendidos por Coopelesca y creo que 8 

hace muy bien usted en meterse en ese tema que evidentemente también sería 9 

beneficioso para otros cantones como Los Chiles, Guatuso y Upala que también 10 

sufren de problemas serios del suministro eléctrico y eso al final le resta competitividad 11 

a la región y por supuesto que debe ser un tema de nuestro interés. Hay tres temas 12 

que la percepción que tengo es de que el Gobierno como que no les está prestando 13 

mucho interés, uno es el tema del Centro de Valor Agregado, la próxima semana 14 

vamos a tener una sesión dedicada a este tema con el Presidente Ejecutivo del 15 

Consejo Nacional de la Producción, puede ser que ese día me cambie la perspectiva, 16 

pero hoy siento que no hay un impulso decidido sobre este proyecto. El otro es el 17 

TELCA del tren eléctrico de carga sobre el cual incluso algunos jerarcas de gobierno 18 

han dado alguna información que es imprecisa y que no obedece a la realidad de este 19 

proyecto y entonces queda la sensación de que hay por ahí algún interés de que el 20 

proyecto no avance y otro tema que si bien no está en el cantón de San Carlos que 21 

es del cantón de Los Chiles el Puesto Fronterizo de Tablillas si es un tema de mucho 22 

interés para este cantón por el flujo comercial que se podría dar entre Nicaragua y 23 

Costa Rica entrando por el cantón de Los Chiles que evidentemente tendría un 24 

impacto importante en el cantón de San Carlos. 25 

 26 

El señor José Joaquín Hernández Rojas, Diputado de la República de Costa Rica, 27 

manifiesta: Doña Vanessa me llevo la tarea, me parece muy bien el tema de que la 28 

Asamblea Legislativa venga a sesionar, así como hemos ido a Puntarenas, 29 

Guanacaste, Limón que vengamos ojalá no sé si para el 30 de julio porque está muy 30 
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cerca siempre del 25 de Julio que tiene Guanacaste, pero creo que el día en que se 1 

apruebe esa ley que estoy seguro va a recibir apoyo, podría ser que se venga tal vez 2 

en esa fecha a firmar aquí la aprobación de la ley, voy a tomarlo en alguna fecha le 3 

prometo que gestionaré eso con todo gusto, no se requiere ley se requiere de un 4 

acuerdo de Plenario entonces eso facilita, más coincido Frontera muy grande, pero 5 

cuando dije drones no se imaginen drones de esos que hacen para los videos, no, la 6 

Embajada Americana lo que me habló es de unos drones que son unos avioncitos que 7 

utilizaría o el aeródromo de Guatuso o el aeródromo de Los Chiles, son aviones ya de 8 

alta tecnología o sea no grandes pero son cosas muy sofisticadas, ahí sí podemos 9 

vigilar una Frontera y compuestos que puedan avisar para poder contrarrestar eso, de 10 

la Dirección de Infraestructura Educativa (DIE)  coincidencia total, es más el DIE tiene 11 

cerca de cien mil millones es súper ineficiente, me gusta eso de ver cómo regionalizar 12 

el DIE, eso creo que sería una buena medida y que muchos de esos recursos pudieran 13 

y esto calza mucho con una visión que llevo y creo que todos ustedes coinciden, hay 14 

que descentralizar el país, hay que tratar de sacar lo más que podamos para que por 15 

acá podamos manejar los recursos y creo que ahorita Don Luis Fernando, voy a meter 16 

ahí en un tema y lo hablaron otros, vean hay un proyecto de ley que presentó un 17 

compañero de Diputado sobre destinar parte de lo que recibe el CONAVI de ruta 18 

nacionales para dárselo a las Municipalidades con base a los kilómetros que tienen 19 

de rutas nacionales, creo que ustedes darían mejor servicio de mantenimiento y hasta 20 

mejoras con esa plata, pero no es decirle véanlas, véanlas pero con los recursos y 21 

entonces creo que ese proyecto ha ido cogiendo mucho apoyo en la Asamblea 22 

Legislativa, no le tengan miedo lo que podamos sacar de Gobierno Central para 23 

descentralizarlo, creo que bienvenido, lo de parcelas turísticas, claro nosotros 24 

tenemos bellezas y si lográramos tener buena conectividad, buenas vías de 25 

comunicación y  que esta ley que por cierto la presentó Don Diego Vargas, yo se la 26 

firmé también de apoyo le dije desde que la leí cuente con mi apoyo porque es una 27 

muy buena ley. Doña María Luisa claro presupuesto para Seguridad Ciudadana 28 

vamos a exigirlo en la Comisión de Hacendarios porque necesitamos recursos para 29 

mejorar en este aspecto que es el número uno para los costarricenses hoy de más 30 



Concejo Municipal de San Carlos 

ACTA 46-2023 

PAG.42 

Viernes 04 de agosto del 2023     Sesión Extraordinaria 
 

cuidado, dinero para la carretera ya sabe que estamos luchando por eso, muchos 1 

hablaron de movilidad eléctrica y repito el día en que la movilidad eléctrica sea mayor 2 

en Costa Rica, en lugar de estar pagando esa factura petrolera a otros países de otras 3 

latitudes del mundo, eso le va a quedar esa plata a Costa Rica a los que producimos 4 

y más que nuestra matriz es totalmente buena o sea sana de recursos, entonces 5 

somos hasta un ejemplo mundial, hay que luchar por eso, mejorar la educación pública 6 

total, aquí tenemos un problema uno le pregunta a la señora Ministra de Educación 7 

sobre el plan y la respuesta es que es dinámico y esto y lo otro, por eso le han hecho 8 

muchas críticas o sea en esto se necesita que integre mucha gente para que haya un 9 

plan, una visión así como ahora Don Pablo decía en el cantón tenemos que tener una 10 

visión sobre proyectos coincidentes, en educación también, porque la educación 11 

pública es la que la mayoría de los costarricenses puede optar, entonces ahí 12 

necesitamos una gran mejora, porque hay una gran diferencia entre lo público y lo 13 

privado, claro en lo privado dan más idiomas, dan más horas clases etcétera, doña 14 

Xinia lo de movilidad eléctrica coincidimos, sobre carreras insisto creo que la sede que 15 

tiene la Universidad Técnica Nacional allá en La Abundancia y con la anuencia que 16 

tiene Don Benhil Sánchez Porras, el mismo Rector don Manuel González de darle 17 

facilidades a las otras universidades para que se traigan carreras que necesitamos en 18 

la zona, creo que ahí vendrán poco a poco y no hay que hacer inversiones en 19 

infraestructura, entonces estaré en ese norte, me llevo la tarea del EBAIS de Platanar, 20 

voy a averiguar bien ese tema, sobre nombramientos de educadores es muy común 21 

que hagan ver eso de que hay limitaciones en los trámites y falta gestión, atención en 22 

la montaña Sagrada lo hablamos al inicio vamos a seguir pidiendo especialistas que 23 

nos digan qué está pasando y estudios profundos, sobre el proyecto de la carretera, 24 

voy a mantener la moción, les digo con toda transparencia, esa moción no la voy a 25 

retirar si el ministro de hacienda me presenta una modificación presupuestaria a la 26 

Comisión de Asuntos Hacendarios donde dice los 140 millones salen de aquí, de aquí, 27 

de aquí perfectamente un minuto después voy a secretaría firmo y retiro la moción, 28 

pero con algo concreto, no de que vamos a presupuestar y esto, eso es lo que le ha 29 

pasado a la Asociación Pro Carretera históricamente creen cosas como las de hoy, 30 
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eso es ilegal lo que están haciendo, no es porque yo no quiera estar a favor o no de 1 

los Guanacastecos es que se necesita un proyecto de ley en la Asamblea Legislativa 2 

y eso lo veo tremendamente difícil de sacar en estos momentos, entonces que no 3 

anuncien esas cosas porque le pediré el criterio a la Contraloría primero que todo para 4 

que si eso que el Gobierno está anunciando es viable legalmente, creo según los 5 

especialistas en la Asamblea Legislativa de leyes eso no es viable, me anuncian que 6 

APANAJUCA va a tener una reunión general sobre el tema de lo que ocurrió en la 7 

montaña y con especialistas y presencia me imagino que de la Municipalidad y todos 8 

los actores, ojalá se llegue a cabo esa reunión ahí podríamos hablar de que aporten 9 

mucho más todas las instituciones. Don Pablo al inicio de la reunión de esta sesión y 10 

le entregaba un documento que está recién llegado de la SUTEL y creo que coincide 11 

con lo que doña Diana ahorita comentaba de necesidades de inversión en  la zona 12 

fronteriza, pero es en muchas partes la SUTEL recibe más o menos 22 mil millones 13 

por año de lo que le cobra a los operadores que entraron cuando se abrió las 14 

telecomunicaciones en el 2008 o sea quitamos el monopolio permitimos que 15 

operadores entraran al país y ellos pagan por cada servicio un monto, al final en forma 16 

global de lo que cobra que es un 1.5 % le llega como 22 mil millones, ellos tienen 17 

programas, voy a tomarle la palabra a don Pablo de traer en estos días, agendar esa 18 

reunión que venga la Junta Directiva de SUTEL para que haga una exposición de 19 

¿cuáles son los planes concretos que tienen en la zona, en el cantón? y que podamos 20 

nosotros plantearle más necesidades y saber verdaderamente ¿cuánto de ese dinero 21 

están invirtiendo en nuestra zona y en nuestro cantón?  eso lo vamos a coordinar 22 

pronto, sobre las expropiaciones Don Luis Fernando se están comprando en la punta 23 

Sur gracias a Dios por la plata que metimos a la fuerza y cuando digo a la fuerza es 24 

que no se contó con el apoyo de Gobierno, por eso es que yo ya no me atengo a nada, 25 

hay que hacer las cosas porque las ocupamos los de la  zona norte y nosotros los 26 

sancarleños o sea una cosa es hablar y otra cosa es poner el voto para que se hagan 27 

las cosas de acuerdo, entonces gracias a Dios un grupo de compañeras y compañeros 28 

que no fue Gobierno logramos aprobar esa plata para expropiaciones sino no se 29 

estaría comprando nada, entonces mantengamos la fuerza con argumentos por eso 30 
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les dije que si pueden ver en ese video la moción tiene muchos argumentos, casi diez 1 

argumentos del ¿Por qué es válida? esta semana no sé si se dieron cuenta me fui a 2 

reunir con Don Orlando Aguirre el Magistrado Presidente de la Corte Suprema de 3 

Justicia, le pedimos concretamente que asigne unos jueces para que resuelvan los 4 

expedientes que se fueron por la vía judicial, esto es para que todos nos entiendan, 5 

una propiedad de las que están donde se definió de interés donde pasa la carretera, 6 

dice el avalúo vale diez colones, el propietario dice no vale quince, entonces  se va a 7 

un proceso administrativo y judicial, bueno que un Juez diga si vale 10, si vale 15 pero 8 

que diga para efecto de que se deposite, plata hay, con ese dinero que se 9 

presupuestó, me prometieron agilizar eso y eso lo han hecho con otros proyectos creo 10 

que me contaron que en la ruta 27 hace muchos años agilizaron las expresiones para 11 

poder terminar la ruta 27, bueno estamos pidiendo eso para la carretera de San Carlos 12 

que haya un grupo de jueces que resuelva rápido los expedientes y podamos tener el 13 

derecho de vida para que el Gobierno pueda adjudicar ese ojalá Sifón Bernardo Soto 14 

y después el tramo central, coincido con los que han hablado de Crucitas, los informes 15 

que llegan es que eso se abandonó la vigilancia y ahorita hay mucha gente sacando 16 

oro y eso no es conveniente por el cianuro y este asunto del Mercurio, la reunión 17 

periódica doña Diana voy a darle pensamiento a eso y continuidad me parece una 18 

muy buena idea, si ya la hacían en el pasado hay que volverlo a repetir, lucharemos 19 

por recursos en la Caja defenderlos y en el INDER ni para qué, INDER se está 20 

comportando muy bien con todos los convenios que estamos tratando de hacer con 21 

Municipalidades y con proyectos que están en agenda y eso quiero agradecerle 22 

públicamente a Don Osvaldo el Director del INDER y a la Gerencia General. Control 23 

el político estaré siempre utilizando mi tiempo para hacer ver asuntos de importancia 24 

para nuestra región, coincido con Don Alexander impulso a la movilidad eléctrica, lo 25 

del IMAS que fue el ejemplo de cómo se logró electrificar el 100% en Coopelesca  26 

conozco bien ese detalle, lo que pasa es que el IMAS ahora más bien está 27 

suprimiendo becas, hay incongruencias pero bueno, coincido en que hay que buscar 28 

recursos, sobre la ruta 227 a el lunes estaré hablando con Don Luis Amador del tema, 29 

Don Evaristo claro CONAVI asigna muy poca plata para la zona, eso ya es algo que 30 
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viene dando, antes era por una lucha de personas decían que había un problema 1 

entre el que estaba aquí y el que estaba en San José, pero la verdad es que CONAVI 2 

recibe todos los días y a cada minuto dinero del impuesto de los combustibles 3 

lucharemos por más,  el tema de las embajadas lo anoté. Don Pablo hay que hacer 4 

esa reunión para hacer una agenda de temas comunes y ahí rescato el papel de la 5 

Agencia Para El Desarrollo Económico de la Zona Norte que siempre ha marcado un 6 

derrotero, una guía de proyectos de gran importancia que hay algunos de ustedes que 7 

han pasado por esa organización y han logrado concretar proyectos de gran 8 

importancia y debemos seguir con ese ejemplo, que sea nuestra guía también para 9 

identificar esos proyectos que todos coincidamos, con Seguridad Ciudadana eje 10 

transversal eso se nos va de las manos coincido Don Pablo totalmente todo lo demás 11 

hasta el turismo que es la fuente de  recursos mundialmente se puede caer en nuestro 12 

país, podemos ser un país muy bonito, pero si se vuelve un país inseguro y sigue la 13 

cantidad de homicidios cómo van va a llegar la fama de que van a decir si en Costa 14 

Rica es muy lindo y todo, pero ahí los homicidios y la inseguridad y se van para otro 15 

país los turistas, hay que cuidar eso, les hablé ese proyecto de rutas nacionales ya, 16 

Don Juan Diego coincidimos en temas  grandes del manejo eficiente la liquidez del 17 

Estado que es el que les hablaba, eso va a permitir un ahorro económico al manejar 18 

todos los recursos centralizados en el Banco Central de Costa Rica va a tener para el 19 

Ministerio de Hacienda una gran ganancia que dice la Contraloría que es casi de 500 20 

mil millones por año, entonces sí vale la pena un proyecto de esa naturaleza, es un 21 

proyecto país y por eso lo estamos apoyando, coincido con los otros  del TELCA 22 

Tablillas, Centro de Valor Agregado. Don Omer quedo pendiente para una reunión 23 

para ir a hablar más ampliamente sobre el tema Agro, gracias Ashley por sus palabras, 24 

ella decía que Dios me ilumine, les quiero contar que en mi despacho está la foto de 25 

mis papás a un lado, antes de ser Diputado creo que fue la semana antes de irme uno 26 

que tiene fe pues uno habla con el papá siempre y lo lleva en el corazón, le decía a 27 

mi papá, le digo papi lo vi a usted luchar por la Asociación de Ayuda Mutua San 28 

Esteban que era para asunto de llevar diarios a los pobres, le digo ojalá esta Misión y 29 

este trabajo que voy a desempeñar me permita ayudar a instituciones de bien social 30 
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en algo y cuando he tomado decisiones con compañeros para darle dos mil millones 1 

a CONAPAN, dos mil millones a asuntos de discapacitados y todos digo bueno ya en 2 

otro nivel estoy haciendo lo mismo que él hacía como un ejemplo, entonces creo que 3 

son los papás también a los cuales uno se debe para rendirles cuentas aunque no 4 

están en el mundo, pero igual muchos de ustedes que no tienen a los papás, trato de 5 

cumplirles cómo me formaron. Mayela quedó pendiente de visita para hablar de ese 6 

tema del Puesto de Salud y de la afectación de la carretera, quiero decirles que el 7 

nuevo estudio que entregó la empresa que hizo el estudio integral de la Nueva 8 

Carretera San Carlos ya contempla un paso diferenciado por donde está que el puente 9 

que ya no funciona y tiene un paso diferenciado aquí por donde está la Represa de 10 

Coopelesca, creo que ahí  habría que hacer unas expropiaciones para un lugar que 11 

diseñaron que va a ser más favorable, eso ya me lo comentaron entonces creo que 12 

eso tiene que ver con Buena Vista un poco porque hay que identificar por dónde es el 13 

nuevo trazado, gracias a Dios pudimos meterle más dinero a las Asociaciones de 14 

Desarrollo, a las Municipalidades y don Luis Fernando termino con esto, el proyecto 15 

de tomar un 15% del impuesto a los combustibles sin perjudicar ahorita lo que tienen, 16 

las Municipalidades siguen teniendo lo que reciben para poner un ejemplo pero 17 

recibirían un 7.5% más distribuido en la misma fórmula pero les llegaría ese 7.5 para 18 

todas las Municipalidades pero lo tienen que destinar para puentes en rutas 19 

cantonales, igual el otro 7.5%  que recibiría CONAVI para dar atención a puentes 20 

nacionales, el otro día me hablaban del Rafael Iglesias que si no se le daba 21 

mantenimiento a un puente de esa envergadura el día que colapse para poner un 22 

ejemplo el país se mete en un problemón y aparte de construir un puente es muy caro 23 

es mejor darle mantenimiento y ni que decir cuántos cientos de fuentes tienen ustedes 24 

en este cantón que estar atendiendo. Muchísimas gracias, muy amables por recibirme 25 

y a todos los sancarleños decirles que vamos todos juntos en equipo ustedes y los 26 

diputados aquí nos vemos como una sola, no tengo diferencias con Don Jorge ni con 27 

ningún otro diputado, diputada, trato siempre de llevarme bien, eso me ayuda 28 

muchísimo en las relaciones con los diputados y diputadas pero también con los 29 
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jerarcas para poderles solicitar ayuda, no me veo ni como de oposición ni nada, 1 

simplemente ver un tema lo tramito y le insisto en que se resuelva, muchas gracias. 2 

 3 

La señora Vanessa Ugalde Quirós, Regidora Municipal, expresa: Don Joaquín, sí, eso 4 

de la fecha nosotros ya lo estábamos averiguando y es un poquito difícil competir 5 

hasta con el 25 de Julio, entonces por ahí que estábamos un poco atrasados, pero si 6 

es una buena idea y me gustaría que en algún momento lo pudiéramos hablar para 7 

que ya lo viéramos con la Comisión, el Campeonato es en agosto, pero por ahí hay 8 

que buscar la fecha para poder llegarle porque sí es importante e interesante. 9 

 10 

La señora Xinia María Gamboa Santamaría, Síndica Propietaria del Distrito de 11 

Florencia, manifiesta: Joaquín ocupo una última tarea, tenemos un problema tengo 12 

una moción pero por el tiempo no la hemos podido ver sobre la hormiga loca, 13 

lamentablemente eso es una plaga en el sector agrícola terrible y ya llegó a San 14 

Carlos, eso se come todos los cultivos y cuando llega a las casas se come la comida 15 

que está en las casas, los granos, se come absolutamente todo, ingresa a los animales 16 

por los ojos dejando los ciegos y de igual manera puede entrar a las personas, 17 

Ingenieros de LAICA (Liga Agrícola Industrial de la Caña de Azúcar) e incluso de los 18 

ingenios aquí presentes por ejemplo Don Carlos Quesada dice que en Grecia es tan 19 

terrible que fumigan cada cuatro días y sacan baldes de hormigas en San Carlos ya 20 

está y aquí en Florencia ya tenemos en la frontera con La Vega, lo trágico de esto es 21 

que necesitamos en San Carlos que nos visite y por eso la moción pero se la adelanto 22 

para que bueno la moción llegue usted nos ayude también a que el Ministro de 23 

Agricultura, Fitosanitario del Estado y todo lo demás, pueda venir a ver ‘En qué nos 24 

pueden ayudar? ¿Cuáles son las pautas a seguir? ¿Cuál es la forma de tratar? porque 25 

el sector agropecuario de San Carlos es muy grande y vamos a necesitar muchísima 26 
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ayuda y aparte de eso tenemos que preocuparnos y ocuparnos todos porque es un 1 

asunto de seguridad alimentaria.  2 

 3 

El señor José Joaquín Hernández Rojas, Diputado de la República de Costa Rica, 4 

indica: no sé si todo SENASA, recuerden que al frente de SENASA está un sancarleño 5 

Don Germán, podríamos hablar con él también para que participen esa reunión. 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

Ingeniero José Joaquín Hernández Rojas 17 

Diputado de la Asamblea Legislativa de la República de Costa Rica. 18 

 19 

 20 

AL SER LAS DIECIOCHO HORAS CON CINCUENTA Y OCHO MINUTOS EL 21 

SEÑOR PRESIDENTE, DA POR CONCLUIDA LA SESIÓN. – 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

  Juan Diego González Picado                            Ana Patricia Solís Rojas 27 

    PRESIDENTE MUNICIPAL                  SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL 28 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 29 


